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В Липецке выбрали лучшего учителя годаПрофессия дальнего действия, самая 
главная на земле — это об учителе, 
и не поспоришь. Ведь учитель за-

кладывает основы существования. Известно 
же, что лечат, кормят, одевают и защища-
ют нас чьи-то бывшие ученики. 7 февраля 
для пяти педагогов-финалистов городского 
конкурса «Учитель года» наступил решаю-
щий момент: в школе № 47 оценивалось их 
педагогическое мастерство. 

С вниманием и любовью
Жизнь человека наполняется смыс-

лом, когда к нему относятся с вниманием 
и любовью. А ребёнку в школе ещё важен 
индивидуальный подход. Ведь, напри-
мер, аудиал воспринимает школьный 
материал на слух, визуал запоминает 
зрительно. А учебник один. Ребёнок не 
может ничего с этим поделать, зато мо-
жет развернуться к ребёнку учитель. 

Педагог-конкурсант Юлия Викторов-
на Коврегина, работающая в начальных 
классах лицея № 3, старается так стро-
ить урок, чтобы совместить особенности 
восприятия нового материала: и для тех, 
кто запоминает, когда слышит, и для тех, 
кому лучше один раз увидеть, чем сто раз 
услышать. Идеальный урок — это когда 
ученик получил знания и когда и ему,  
и учителю хорошо. 

Персик как модель Земли
Дети слушали информацию о строении 

земного шара, а на столах лежали персики, 
которые имеют схожую с Землёй структуру. 

— Возьмите фрукт и разделите его попо-
лам, — говорит учитель. — Какие части вы 
видите? А теперь представьте, что кожица 
— это земная кора, мякоть (большая часть 
фрукта) — земная мантия. А косточка — 
ядро Земли.

Дальше идёт обучающий видеоролик, 
ведь 40% учеников начальной школы — 
это визуалы. Аудиалы свою порцию знаний 
получили в начале занятия, а кинестетики 
тактильно персик-земной шар прочувство-
вали. 

ИДЕАЛЬНЫЙ УРОК — ЭТО КОГДА  
УЧЕНИК ПОЛУЧИЛ ЗНАНИЯ И КОГДА И ЕМУ,  

И УЧИТЕЛЮ ХОРОШО

« «

— Учитель должен понимать, что 
нужно задействовать все каналы вос-
приятия информации, тогда хотя бы 
какая-то часть материала будет освоена 
ребёнком, — говорит Юлия Викторовна, 
— и у школьника не пропадёт за первые 
2-3 года всякое желание учиться. 

Она уверена, что у ребёнка в шко-
ле должен быть хотя бы один чувству-
ющий, понимающий взрослый, иначе 
школьнику трудно адаптироваться.

Надежда
В педагогическом конкурсе традици-

онно участвуют и те, для кого «Учитель 
года» — этакий затакт к работе. На од-
ной сцене с действующими педагогами 
стояли пять студентов Липецкого пед- 
университета. В учреждённой для них 
номинации «Надежда» выигрывает 
один. Студентка Института естествен-
ных, математических и технических 
наук Лианна Микаэлян решением жюри 
оказалась победительницей. 

— Новое поколение, наша надежда.  
И хотя ответы в блице молодых педаго-
гов порой казались нам неожиданными, 
это всё равно правильно, справедливо. 
Ведь если стоять на месте, то осложнит-

САМЫЙ КЛАССНЫЙ ПЕДАГОГ

 Педагог школы № 51 Ольга Клюева предлагает изучать географию страны через многообразие народов 

 Учителя-конкурсанты провели свои уроки для школьников перед строгим жюри 
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8 февраля 100 российских военнослужащих вернулись на 
Родину из украинского плена, сообщило Минобороны 
РФ. Взамен ВСУ были переданы 100 украинских 
военнопленных. 
Как уточнили в военном ведомстве, все освобождённые 
россияне будут доставлены в Москву. Здесь их ждут 
лечение и реабилитация в военных госпиталях.  
МИД России выразил признательность Объёдиненным 
Арабским Эмиратам «за содействие в возвращении на 
Родину 100 российских военных», сообщают «Известия».  
В ходе телефонного разговора президент России 
Владимир Путин поблагодарил коллегу из ОАЭ Мухаммеда 
бен Зейд Аль Нахайяна за помощь в обмене. Ранее обмен 
пленными состоялся 31 января. Тогда в Россию вернулись 
195 военных.

ЦИК России утвердила текст избирательного бюллетеня 
для голосования на выборах президента, которые пройдут 
15-17 марта. Посмотреть, как выглядит бюллетень, можно, 
перейдя по QR-коду. 
В нём в алфавитном 
порядке размещены Ф.И.О. 
зарегистрированных кандидатов. 
Напротив каждого указаны краткие 
сведения. Всего зарегистрированы 
четыре кандидата. Владимир 
Путин идёт как самовыдвиженец. 
Владислав Даванков — от партии 
«Новые люди», Леонид Слуцкий — ЛДПР, Николай 
Харитонов — КПРФ. 
Ещё четырём кандидатам ЦИК отказала в регистрации. 
Так, самовыдвиженцы Анатолий Баташев и Рада 
Русских не набрали необходимого числа подписей. При 
проверке подписей в поддержку кандидатов от партии 
«Коммунисты России» Сергея Малинковича и партии 
«Гражданская инициатива» Бориса Надеждина ЦИК 
обнаружила у Малинковича 14,9% недействительных 
подписей, у Надеждина — 15,2%. По закону процент брака 
не может превышать 5%.  
Уже 17 февраля зарегистрированные кандидаты начинают 
агитацию в СМИ. Избиратели до 11 марта могут подать 
заявление на участие в дистанционном голосовании.  
С 7 марта можно подать заявление, чтобы голосовать  
вне участка. 

Правительство одобрило третий этап развития БАМа  
и Транссиба. Провозная способность увеличится до  
255 млн тонн. В рамках проекта «БТС-Мост» построит 
три тоннеля: Северомуйский, Кодарский и Кузнецовский 
— и мост через Амур, сообщают «Ведомости». Объекты 
должны быть готовы к 2035 году. Их стоимость —  
500 млрд рублей. Общая стоимость проекта —  
2,7 трлн. Предполагается использование контрактов 
EPCF, в соответствии с которыми подрядчик берёт на 
себя строительство и финансирование, а заказчик (РЖД) 
оплачивает услуги через десять лет. Государство также 
внесёт свой вклад, продлив льготную ставку налога (1,6%) 
на имущество для путей общего пользования. 
Проект реализуется в рамках поручений президента 
Владимира Путина, которые он утвердил 30 декабря  
2023 года. 
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Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

ся движение вперёд, — вручая награду Лианне, ска-
зала председатель департамента образования Свет-
лана Бедрова.

Уважение к личности
Жюри отметило не только личную отвагу студен-

тов, которые не побоялись участвовать в конкурсе 
наравне с лучшими учителями города, но и уваже-
ние к личности тех, кого они будут учить и уже учат. 

«Что вы никогда не позволите себе сделать в от-
ношении ученика? А какие качества хотели бы в них 
воспитать?» — сыпались блиц-вопросы. — «Я никог-
да не позволю себе перейти личные границы уче-
ника», — отвечала студентка и уже учитель Лианна 
Граировна Микаэлян. 

Да, душа — материя тонкая, нужен с ней навык, 
и он уже есть. А воспитать в человеке важно веру  
в себя. 

— Без веры ничего не получится, без неё невоз-
можно существовать. Но собственная вера в себя на-
чинается с веры в тебя других, — ответила Лианна. 
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Любите ли вы сериалы 
Меня всегда интересовал вопрос: почему учителя 

учат очень серьёзно, а не делают это весело, радост-
но? Или, наоборот, иногда учитель концентрирует-
ся на занимательности, на так называемых игровых 
технологиях, но тогда знания истончаются, как озо-
новый слой. Мысль о невозможности объединить 
интересное и фундаментальное не давала покоя  
и сейчас, как вдруг в сосредоточенную и вниматель-
ную тишину актового зала ворвался незатейливый 
мотивчик из сериала «Санта-Барбара», вызвав не-
вольную улыбку у жюри и конкурсантов.

— Любите ли вы сериалы? Я очень люблю. С уче-
никами мы часто обсуждаем и легко припоминаем 
то, что было даже в прошлом сезоне. Но почему мы 
с такой же лёгкостью не можем воспроизвести собы-
тия собственной истории? — таким вопросом начала 
свой мастер-класс «Далёкое-близкое, или Развитие 
познавательного интереса учащихся на примере 
исторической личности» учитель истории и обще-
ствознания гимназии № 12 Екатерина Гончарова. 

Найти баланс
Она продемонстрировала приёмы, которые ле-

жат в основе изучения исторической личности, 
двигаясь от сердца к разуму, чтобы найти баланс 
между чувствами и познанием. Все отправляются  
в виртуальное путешествие в Третьяковскую га-
лерею. Вот картина Ильи Репина «Иван Грозный  
и сын его Иван». Изучение исторической личности 
через изображение даёт многогранность и глубину, 
и ученики уже не воспринимают Ивана IV сквозь 
чёрно-белую призму или схематично. 

— Знакомимся с биографией и видим царя про-
сто человеком, потерявшим отца и мать, забытым 
родственниками, боярами, которые должны были 
заботиться о ребёнке, — поясняет Екатерина Ар-
кадьевна.

Абсолютный победитель
Она стала абсолютным победителем конкурса 

«Учитель года» Липецка. И я не могла не задать 
Екатерине Аркадьевне, ещё находящейся под впе-
чатлением от решения жюри, вопрос: 

— Вы говорили о роли личности в истории. А ка-
кую роль в истории вы отводите ученику?

— Главную. Если бы не мои ученики, я бы не сто-
яла на этой сцене. Вообще не пошла бы в учитель-
ство. Всё для них.

— Кстати, что повлияло на ваш профессиональ-
ный выбор?

— Это было шесть лет назад, когда я пришла на 
практику в школу № 12. Меня увидела Нина Васи-
льевна Павлова, мой наставник, и больше меня не 
отпускала. А я, как видите, и не пыталась, и не смог-
ла уйти.

Теперь Екатерина Гончарова будет представлять 
Липецк на региональном этапе конкурса «Учитель 
года». 

_________________________________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото: Александра Пастушенко

 В финал городского этапа конкурса «Учитель года»  
 вышли пять преподавателей 

 Жюри оценивало методические приёмы конкурсантов,  
 которые они применяют в своей педагогической деятельности 

 Абсолютным победителем городского конкурса  
 «Учитель года-2024» признана учитель истории  
 и обществознания гимназии № 12 Екатерина Гончарова (справа)  Одним из испытаний для участников конкурса стал блиц-опрос 
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О чистные сооружения — один из важнейших 
объектов коммунальной инфраструктуры 
для любого города. Однако со временем они 

приходят в изношенное состояние. Их обновление 
становится для всех регионов страны приоритетной 
задачей. В Липецке её уже решают: в городе идёт 
масштабная реконструкция в рамках концессионно-
го соглашения между администрацией Липецка и 
«РВК-Липецк». В конце января организация получи-
ла первый транш от ДОМ.РФ в размере 100 млн ру-
блей по проекту обновления очистных.

Финансовый поток
На средства первого транша специалисты закупят 

и смонтируют оборудование, которое требуется в том 
числе и для строительства цеха механического обе-
звоживания осадка сточных вод. Среди прочего это 
вентиляционные установки для создания необходи-
мого микроклимата в цехе, а также шкафы и щиты, 

Назначенная мэрией УК «Перспектива» 
решила проблемы жителей дома № 17/1 по 
улице Вермишева. Она сменила УК «Лидер», 
которая отказалась в одностороннем порядке 
от обслуживания здания. Сотрудники новой 
«управляшки» в короткие сроки восстановили  
и запустили заново систему отопления. Для этого 
пришлось поменять часть «стояков» и «лежаков». 
Обновили изношенные трубы с холодной  
и горячей водой, а на вводе в дом — запорную 
арматуру. Практически полностью восстановлена 
система водоотведения в техподполье и прочищен 
канализационный выход до люка ресурсников. 
Приведены в порядок места общего пользования: их 
помыли, убрали мусор, провели здесь дезинфекцию 
и дератизацию. Сейчас решается вопрос о переносе 
срока капитального ремонта дома с 2041 года на 
текущий.

УК ОТ МЭРИИ
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Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

Липецк получил первый транш в 100 млн рублей для 
проекта обновления очистных

ЧИСТАЯ 
ПЕРЕЗАГРУЗКА 

 ЭТАПЫ РЕКОНСТРУКЦИИ ЛИСА

Более 21 тысячи инициатив сотрудников по 
улучшению эффективности производственных, 
технологических и бизнес-процессов компании 
реализует НЛМК по итогам 2023 года. Плановый 
экономический эффект этих проектов улучшений 
— более 3,5 млрд рублей. Предложения 
сотрудников в основном касаются сокращения 
времени простоев, повышения надёжности 
работы оборудования и выпуска дополнительной 
продукции. Например, в аглодоменном 
производстве инициатива сотрудников помогла 
увеличить срок службы шаровых кранов с года до 
полутора. Экономический эффект составил 10 млн 
рублей. В ферросплавном цехе НЛМК из процесса 
загрузки угля удалили одну операцию и получили 
экономию 17 млн рублей.

ЭФФЕКТИВНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ
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1 этап — реконструкция здания решёток  
и приёмной камеры. Установка воздухоочистных 
сооружений; 
2 этап — реконструкция существующих 
аэротенков для улучшения очистки сточной 
воды; 
3 этап — автоматизация процессов очистки 
воды; 
4 этап — строительство обводного 
трубопровода вокруг контактного резервуара; 
5 этап, основной — строительство нового цеха 
механического обезвоживания. Строительство 
комплекса утилизации и сжигания осадка 
сточных вод.

предназначенные для управления технологическим 
оборудованием.

— Модернизация очистных сооружений является 
частью масштабной реконструкции централизован-
ной системы водоснабжения Липецка, — подчеркнул 
директор подразделения «Инфраструктурные обли-
гации» ДОМ.РФ Александр Аксаков. — В обновление 
инженерных объектов с помощью механизма ин-
фраструктурных облигаций ДОМ.РФ суммарно будет 
вложено 5,1 млрд рублей частных инвестиций. Этот 
инструмент позволил сбалансировать экономиче-
скую сторону проектов и обеспечил их реализацию.

Работа с первоисточником
Очистные сооружения МУП «Липецкая станция 

аэрации» (МУП «ЛиСА») в районе ЛТЗ были постро-
ены в 1967 году. Объект включает целый комплекс 
сооружений механической, биологической очистки 
сточных вод, обеззараживания очищенных сточных 
вод и обработки осадка. В последние годы местные 
жители неоднократно жаловались на неприятный 
специфический запах из-за переработки и утили-
зации сточных вод. К тому же росли требования  
к качеству очистки — устаревшее оборудование про-
сто не справлялось с ними. Власти муниципалитета 
понимали: нужна реконструкция, нужен проект. 

В начале января 2023 года в телеграм-канале гу-
бернатора Липецкой области Игоря Артамонова по-
явилась долгожданная новость.

 ДОМ.РФ суммарно вложит 5,1 млрд рублей частных  
 инвестиций в обновление липецких очистных 

 Реализация проекта обновления очистных пройдёт в пять  
 этапов и завершится в 2026 году
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Липецкие школьники заняли призовые места во 
всех номинациях на межрегиональном фестивале 
интеллектуальных игр «Павловская ласточка». Команда 
7 «Б» класса гимназии № 64 «Стражи Галактики» 
привезла домой три серебряных и два бронзовых 
кубка. В общем зачёте ребята оказались на 2-м месте  
в своей возрастной группе. Команда детского 
технопарка «Кванториум» «Призрачный пончик» 
заняла 3-е место среди участников старшей подгруппы. 
Фестиваль интеллектуальных игр «Павловская 
ласточка» прошёл в Москве. В нём приняли участие  
40 сильнейших команд со всей России.

На пленарной сессии форума «Россия» вице-премьер 
Марат Хуснуллин рассказал о развитии строительной 
отрасли и ЖКХ в стране. Он отметил увеличение 
объёмов строительства жилья, а также сделал акцент 
на комплексном обновлении инфраструктуры. Глава 
города Евгения Уваркина поделилась липецким  
опытом строительства нового жилья, которое  
включает в себя реновацию и обеспечение 
 социальной и коммунальной инфраструктуры.
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Евгения Уваркина,  
глава Липецка: 
– В нашем городе реализуется 
серьёзное концессионное 
соглашение с «РВК-Липецк», 
включающее пять этапов. 
Одним из основных является 
полное обновление систем 

водоотведения. Это очень важно для нашего 
города и с точки зрения развития инженерной 
инфраструктуры, и с точки зрения экологии. 
«Омскводоканал» является одним из флагманов 
отрасли, поэтому решили приехать именно сюда.

Сергей Шелест,  
мэр Омска: 
– Рад, что Евгения Юрьевна 
нашла время, чтобы посетить 
наш город. Всегда полезно 
самому посмотреть, задать 
интересующие вопросы, 
убедиться в правильности того 

или иного решения. Уверен, коллеги представили 
нашим гостям максимум информации. У нас 
разработана и внедрена уникальная технология 
по каталитическому сжиганию иловых осадков. 
Проект был реализован с нуля совместно 
с институтом катализа СО РАН и за время 
эксплуатации доказал свою эффективность.

 ФЛАГМАН ОТРАСЛИ

УНИКАЛЬНАЯ ТЕХНОЛОГИЯ

НЕОБХОДИМАЯ РЕКОНСТРУКЦИЯ

В общей сложности в городе планируется 
построить и реконструировать более  
408 км сетей водоснабжения, 315 км сетей 
водоотведения и 166 производственных 
объектов. По оценкам, это позволит ввести 
в течение ближайших восьми лет более 
400 тысяч кв. м жилья, а качественной 
инфраструктурой будут обеспечены около 150 
тысяч семей. В качестве софинансирующих 
организаций в проекте также участвуют ВЭБ.РФ  
и Фонд развития территорий, а его реализацией 
в рамках концессионного соглашения занимается 
«РВК-Липецк» — совместное предприятие  
ГК «Росводоканал» и ВЭБ.РФ.

Прошли все фильтры 
 «Правительство России одобрило заявку на ре-

конструкцию очистных сооружений. Нам дополни-
тельно выделяют 1,6 млрд рублей. Благодаря этому 
сможем реализовать все необходимые мероприятия, 
в том числе по строительству объектов для перера-
ботки и утилизации осадка сточных вод. А значит, 
проблема неприятного запаха останется в прошлом. 
Да и сами очистные приведём в порядок, чтобы слу-
жили ещё долгие годы и не наносили вреда окружаю-
щей среде», — написал глава региона. 

Проект вошёл в долгосрочную программу раз-
вития и модернизации системы водоотведения об-
ластного центра. Главная цель обновления объекта 
— улучшить экологию в городской черте. По плану на 
объекте должны возвести новый цех механического 
обезвоживания осадка сточных вод, наладить систе-
му газоочистки и реконструировать систему аэрации.

25 апреля прошлого года депутаты Липецкого об-
лсовета поддержали проект. Его реализация пройдёт 
в пять этапов и завершится в 2026 году. 

О готовности модернизировать очистные соору-
жения заявил «РВК-Липецк», взяв липецкие водо-
проводы и канализационную сеть в концессию на 49 
лет. К реконструкции очистных сооружений орга-
низация приступила в третьем квартале 2023 года.  
— Очистные сооружения — важная часть инженерных 
коммуникаций, без которых невозможно функцио-
нирование системы водоотведения города. Реализа-
ция проекта по их реконструкции позволит снизить 
концентрацию выбросов загрязняющих веществ, 

влажность и объём свежеобразующегося осадка сточ-
ных вод, что положительно скажется на экологии об-
ластного центра, — пояснил генеральный директор  
«РВК–Липецк» Вадим Негробов.

Начальная стадия
Как рассказали корреспонденту «Первого номе-

ра» в пресс-службе «РВК-Липецк», сейчас подрядчик 
ведёт работы по реконструкции одного из четырёх  
аэротенков и модернизирует приёмные камеры. 
Вскоре планируется перейти к реализации наиболее 
важного этапа — строительству цеха механического 
обезвоживания осадка сточных вод, который позво-
лит снизить концентрацию выбросов загрязняющих 
веществ. Более подробно о начальной стадии рекон-
струкции «Первый номер» писал в выпуске № 41 от 
17 октября 2023 года.

Следующий шаг после решения проблемы с не-
приятным запахом — улучшение качества сбросов  
в реку Воронеж. Один из городов-флагманов по ра-
боте с системой очистки сточных вод — Омск. Там 
 с визитом 10 февраля побывала глава Липецка Евге-
ния Уваркина.

Опытным путём
Мэр познакомилась с работой местного подразде-

ления «Росводоканала» (группа компаний «РВК» на-
ходится в 10 субъектах РФ. — Прим. ред.) и посетила 
производственную базу предприятия. Специалисты 
рассказали об этапах модернизации системы очистки 
городских стоков и показали уникальную установку 
по каталитическому сжиганию осадка сточных вод.

 —При создании проекта мы анализировали раз-
ные технологии, в том числе компостирование (весь-
ма трудозатратный процесс), изучали опыт Санкт-Пе-
тербурга, — рассказала Евгения Уваркина. — В Омске 
увидели более рациональное использование установ-
ки. Могу сказать, что омские наработки применимы 
в наших условиях, они экономически обоснованы  
и дают хорошие результаты. Мы, определённо, вос-
пользуемся полученным опытом.

________________________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: пресс-служба «РВК-Липецк»

Команда «Вега» (спортшкола № 2, тренер Александр 
Губин) стала победителем первенства области по 
волейболу среди команд девушек до 18 лет (2008 
-2009 г.р.). «Вега» выиграла все пять матчей турнира. 
Одним из самых сложных оказался полуфинальный, где 
команда Александра Губина встретилась со сборной 
командой девушек под руководством тренера Наталии 
Высоцкой. Понадобилось четыре сета для определения 
победителя — 3:1. В финале «Вега» боролась со своим 
давним соперником — командой спортшколы № 8 
«Юность» (тренер Юлия Труфанова) — 3:0. Как  
и в прошлом году, «Юность» стала серебряным 
призёром. Третье место у команды Наталии Высоцкой. 
«Веге» же предстоит защищать волейбольную честь 
области на первенстве ЦФО.

ЗОЛОТАЯ «ВЕГА»
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 МУП «ЛиСА» – это комплекс сооружений механической, 
 биологической очистки, обеззараживания сточных вод 

 Мэр Липецка Евгения Уваркина посетила производственную базу 
 омского подразделения «Росводоканала» 
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Липецкие компании представили свои 
инновационные разработки

ПО ДОРОГЕ  
В «СКОЛКОВО»

Э ксперты Фонда «Сколково» провели в Липецке 
питч-сессии инновационных проектов резиден-
тов МБУ «Технопарк-Липецк» и в целом остались 

довольны их деятельностью. Несколько липецких ком-
паний представили свои проекты. В будущем они долж-
ны стать резидентами «Сколково». 

Дорога в лидеры 
В первую очередь сколковским экспертам презентова-

ли уже раскрученные бренды компаний, которые вырос-
ли в липецком «Технопарке» и работают на рынке уже 
несколько лет. Генеральный директор «ИнтерЭкоТехно-
логии» (IETC) Дмитрий Левченко, занятый производ-
ством светодиодного оборудования, рассказал об орга-
низации производства инновационных промышленных, 
магистральных, аварийных и фитосветильников. Компа-
ния «ИнтерЭкоТехнологии» начала работать в 2015 году 
и первое время ввозила светодиодные светильники из 
Китая. Сегодня она поставляет свои светильники за ру-
беж — в Казахстан и Узбекистан. В прошлом году продук-
цию IETC внесли в реестр Минпромторга, что указывает 
на соответствие предприятия российским стандартам  
и требованиям. 

Ещё лет шесть-семь назад некоторые эксперты среди 
российских производителей светодиодных светильни-
ков на первое место ставили тульскую компанию Vartom. 
В принципе, все российские компании выпускали со-
поставимые по качеству и цене светильники, но бренд 
Vartom был тогда лидером на рынке из-за широкого 
ассортимента продукции. У липецкой компании «Ин-
терЭкоТехнологии» сегодня даже больший ассортимент 
светильников. Они стоят не только в корпусах НЛМК 
или на заводе тепличных конструкций в ОЭЗ «Липецк», 
но, что особенно показательно, и на алексинском заводе 
«Тяжпромарматура» в Тульской области, то есть прямо 
под носом у компании Vartom. 

— Мы, — поясняет Левченко, — закрываем по све-
ту все направления, начиная от административных 
зданий и заканчивая промышленным и уличным ос-
вещением. Причём каждый год свет становится всё 
более энергоэффективным. Это отрасль, которая не 
стоит на месте. И мы идём в тренде со всеми мировы-
ми изменениями. 

Деньги давать можно 
Пример «ИнтерЭкоТехнологии» показывает, как 

быстро растут компании, которые занимаются иннова-
ционной деятельностью, если в них вкладывать госу-
дарственные деньги, или, говоря по-другому, как быстро 
государственная поддержка выводит на рынок иннова-
ционные технологии и импортозамещающие товары. 

В 2020 году, рассказывает Дмитрий Левченко, компа-
ния заработала 31 млн рублей. Это был не самый удач-
ный в финансовом отношении год, потому что началась 
пандемия и практически на всех предприятиях упала 
выручка. Но в том году «ИнтерЭкоТехнологии» полу-
чила грант Фонда содействия инновациям, увеличив в 
2021-м выручку больше чем в два раза — до 68 млн руб- 
лей. В 2022-м компания снова получила тот же грант, и 
на следующий год её выручка составила 120 млн рублей. 
Дмитрий Левченко ожидает, что в 2024 году выручка 
компании выйдет как минимум на 320 млн рублей. 

— Это планируемый, прогнозируемый объём выруч-
ки, — говорит он. — Но 320 млн — это пессимистический 
прогноз, потому что в «Битриксе» (портал для управле-
ния бизнесом в едином цифровом пространстве) у нас 
проектов на сегодняшний день примерно на 600 млн 
рублей. 

2024 год Левченко считает ключевым для своей 
компании. Он планирует инвестировать в производство  
в районе 500 млн рублей: 200 млн потребуется для рас-
ширения на три тысячи кв. м производственных площа-
дей и 300 млн — на закупку нового оборудования. Если, 

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РАЗБОР

В гимназии № 69 отремонтировали историко-
литературный музей Сергея Есенина. В прошлом 
году инициативные жители микрорайона во главе 
со Светланой Ролдугиной, которых поддержал 
депутат Михаил Русаков, выиграли грант программы 
поддержки социальных инициатив «Стальное 
дерево». За несколько месяцев стараниями 
волонтёров облик музея полностью изменился. 
Реконструкция помогла сделать музейное 
пространство более комфортным и информативным, 
что повышает интерес школьников к творчеству 
известного поэта.

В День науки спикер горсовета Евгения Фрай 
встретилась четвероклассником из Грязей Володей 
Чальцевым. Мальчик участвует в районной научно-
практической конференции школьников «Шаг  
в будущее». Свой проект посвятил полярнику Ивану 
Папанину. Это стало поводом написать письмо  
в городской Совет, так как Володя узнал, что Иван 
Дмитриевич — почётный гражданин Липецка. Для 
Володи и его мамы Евгения Фрай провела экскурсию 
по горсовету, рассказала об истории парламента, 
вместе нашли страницу об Иване Папанине в «Книге 
почётных граждан Липецка». На память о встрече 
Евгения Фрай подарила Володе книгу об истории 
Липецкой области.

В Ссёлках торжественно открыли памятный знак 
в честь воинов-интернационалистов, погибших 
при исполнении служебного долга. Он появился 
благодаря усилиям депутата горсовета Евдокии 
Бычковой. С просьбой установить памятный знак 
Анатолию Герасимову, жителю Ссёлок, погибшему при 
исполнении воинского долга в Афганистане,  
в городскую комиссию по увековечиванию памяти 
выдающихся земляков обратились ветераны 
общественной организации «Боевое братство». Депутат 
Евдокия Бычкова поддержала ветеранов и помогла 
установить памятник в своём избирательном округе. 
Вместе с жителями определили место в районе улицы 
Советской вблизи Михайло-Архангельского храма  
и существующего монумента воинам, погибшим  
в Великой Отечественной войне. 
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РЕМОНТ МУЗЕЯ 

ЮНЫЙ ИССЛЕДОВАТЕЛЬ 

ВО ИМЯ ПАМЯТИ
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НАШИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ 
ПОНИМАЮТ, ЧТО УХОД 
С РОССИЙСКОГО РЫНКА 

АМЕРИКАНСКИХ  
И ЕВРОПЕЙСКИХ КОМПАНИЙ 

ДАЁТ ИМ ВОЗМОЖНОСТЬ СТАТЬ 
НА НЁМ ХОЗЯЕВАМИ

«

«
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ции или Дании. То есть наши виноделы 
полностью зависят от импорта, и мы по-
пытаемся решить эту проблему — для это-
го есть всё необходимое. Я не хочу сказать, 
что мы прямо завтра займёмся этой темой, 
но имеем её в виду и готовы взять под неё 
гранты. 

Молодёжь не отстаёт 
Свои проекты сколковским экспертам 

показали Инжиниринговый центр 3D PRO, 
который занимается 3D-печатью пласти-
ковых изделий и реверс-инжинирингом, 
особенно необходимым сегодня для про-
изводства запасных частей для импортной 
техники, и компания «ТеплоСити-Строй», 
известная изобретением теплозвукоизо-
ляционного материала «Термофикс», — на 
этот раз она представила штукатурную ма-
шину, которой нет аналогов в России. И ещё 
два интересных проекта показали компа-
ния «Элмейс» и группа липецких студентов 
во главе с Михаилом Колесниковым. 

Покупаем дёшево 
«Элмейс» презентовал электронную 

торговую площадку или, как сказал лидер 
команды Александр Колупанов, «некий 
интернет-аукцион». Разработчики счита-
ют, что эта платформа позволит продавцам 
увеличить продажи, а покупателям, гото-
вым участвовать в аукционе, — купить товар 
по более низкой цене. Если всё до предела 
упростить, то это должно выглядеть при-
мерно так. Вы хотите купить смартфон, ко-
торый реально стоит, например, 80 тысяч 
рублей, заходите на платформу, приобре-
таете доступ к карточке товара, участвуете 
в аукционе и, если, конечно, вам повезёт, 
получаете заветный смартфон всего за 20 
тысяч. Разница в цене покрывается за счёт 
взносов других участников аукциона. 

— Всё это не попадает под закон о лотере-
ях и азартных играх, — специально уточнил 
Александр Колупанов. — Мы консультиро-
вались в крупной юридической компании, 
которая специализируется на работе в сфере 
IT-технологий, и сделали пользовательское 
соглашение так, чтобы было всё законно, 
чтобы ни у кого не было проблем. 

Интересно, что у экспертов этот проект, 
не имеющий на сегодняшний день анало-
гов, вызвал повышенный интерес, они даже 
договорились обсудить некоторые детали 
сразу после питч-сессии. 

Всем за парты! 
Команда Михаила Колесникова расска-

зала экспертам о 3D-принтере-конструкто-
ре для обучения детей и взрослых аддитив-
ным технологиям. Сегодня почти каждый 
владеет персональным компьютером, но  
о работе на 3D-принтере многие только 
слышали или видели со стороны, как он ра-
ботает. То, что предложили студенты, теоре-
тически должно сделать специалистами по 
аддитивным технологиям всех: школьни-

ков и учителей, предпринимателей и пер-
сонал крупных и мелких производственных 
компаний. 

— Обучающие 3D-принтеры уже суще-
ствуют, — поясняет Колесников, — но они 
дорого стоят и труднодоступны — многие 
компании, которые их производят, ушли  
с российского рынка. Кроме того, существу-
ющие продукты часто слишком сложны 
для начинающих, что создаёт барьеры при 
обучении. Наш принтер лишён всех этих 
недостатков. 

Зачем всё это нужно 
Всё это связано с необходимостью разви-

вать импортозамещение и не просто что-то 
производить, а создавать или новые про-
дукты, или улучшенные, то есть инноваци-
онные. 

Как считали ещё два года назад учёные 
института статистических исследований 
и экономики знаний НИУ ВШЭ, иннова-
ционное развитие российской экономики 
осуществлялось недостаточно интенсив-
но. Главным образом это было связано  
с недостатком средств на инновационную 
деятельность. Высокая стоимость нововве-
дений и недостаток собственных денежных 
средств, писали они, ограничивают иннова-
ционную активность почти половины дей-
ствующих инноваторов (47,5%). 

Государство, в общем-то, уже давно даёт 
деньги под инновационные проекты, но 
сегодня оно делает это ещё более активно  
и не только помогает инноваторам финан-
сово, но и специально ищет людей с инно-
вационным мышлением, компании, кото-
рые охотно занимаются инновационной 
деятельностью, и оказывает им финансовую 
поддержку. 

С другой стороны, наши предприни-
матели понимают, что уход с российско-
го рынка американских и европейских 
компаний даёт им возможность стать на 
нём хозяевами. Но это не значит, что на-
ступил «день открытых дверей» и теперь 
каждый, кому хочется, может зайти на 
рынок и продавать свои продукты. Чтобы 
туда пробиться или, лучше сказать, что-
бы тебя оттуда завтра не выкинули кон-
куренты, нужно, чтобы твои товары были 
инновационными. 

— Я считаю, что бизнес всегда подстра-
ивается к современным реалиям, требо-
ваниям и веяниям, — говорит Дмитрий 
Левченко. — И если какая-то часть бизнеса, 
в том числе липецкого, не готова к иннова-
ционной деятельности, то она к этому го-
товится. Здесь вариантов просто нет. Если 
ты не будешь инновационным, станешь не-
конкурентоспособным, если ты не будешь 
инновационным, не получишь должной 
поддержки от государства — государство 
поддерживает только инновационные про-
екты. Если задаться вопросом, сможем ли 
мы в Липецке и вообще в России быстро 
перейти на инновационные технологии 
производства и выпускать продукты, сопо-
ставимые с европейскими, то, я думаю, смо-
жем, потому что быть инновационным или 
не быть зависит не от моего личного жела-
ния — нам просто некуда деваться. И очень 
хорошо, что есть такие фонды, как «Скол-
ково», и что наш «Технопарк» стал его ре-
гиональным оператором. Те, кто готов идти 
по новому пути, всегда получат финансовую 
поддержку и останутся на плаву. 

_______________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: Сергей Паршин

конечно, всё сложится удачно, это позволит 
«ИнтерЭкоТехнологии» в 2027 году выйти 
на выручку в 1,12 млрд рублей. Не совсем 
корректное сравнение, но несопоставимый 
по мощностям с компанией «ИнтерЭкоТех-
нологии» липецкий производитель элек-
трокаров «Моторинвест» ещё совсем не-
давно имел годовую выручку на уровне 2,5 
млрд рублей. 

Без химии 
Из других давно известных брендов, раз-

работанных в Липецке, экспертам «Скол-
ково» презентовали продукцию компании 
«Эколайн», которая занимается разработ-
кой и производством микробиологических 
препаратов и удобрений для сельскохозяй-
ственных культур. С 2015 года в лаборато-
рии «Эколайн» создали уникальные ми-
кробиологические препараты для защиты 
и питания растений. Речь, например, идёт  
о микробиологическом удобрении «Эко-
рик», которое ускоряет рост и развитие рас-
тений и увеличивает их продуктивность. 
Сейчас «Эколайн» регистрирует биологи-
ческий фунгицид, который помогает защи-
щать растения от грибковых заболеваний. 

В России средства защиты растений вы-
пускают несколько крупных отечественных 
компаний. Среди них липецкий «ШАНС 
ЭНТЕРПРАЙЗ», который каждый год по-
казывает максимальный рост выручки. Но 
все они производят химические препараты,  
а «Эколайн» разрабатывает биологические. 
По эффективности они не уступают химиче-
ским, но с точки зрения безопасности для 
здоровья человека превосходят их. Правда, 
когда новый биофунгицид «Эколайна» по-
явится на рынке, пока не ясно. 

— Сейчас идёт регистрация препарата, 
— рассказывает собственник компании Кон-
стантин Рогатнев. — Это долгий процесс, 
потому что, к сожалению или к счастью,  
у нас Минсельхоз выставляет очень жёсткие 
требования — нужно сначала провести двух-
годичные испытания. 

Новое направление 
В этом году Рогатневу предложили за-

няться производством компонентов для из-
готовления красных вин. Красные вина, по 
словам специалистов, проходят два этапа 
брожения — сначала спиртовое, а потом мо-
лочнокислое, у виноделов оно называется 
«мalo» — от слова яблоко. В вине, прошед-
шем спиртовое брожение, пишут в спра-
вочниках по технологии производства вин, 
остаётся кислота, которая вяжет рот, так же 
как незрелое яблоко, а молочнокислые бак-
терии, попросту говоря, съедают эту кисло-
ту и делают вино более пресным. 

— Я провёл переговоры с крупной вино-
дельческой компанией «Алвиса», — говорит 
Константин Рогатнев. — У неё есть интерес 
работать с нами, потому что сегодня не 
только она, но и все винодельческие заводы 
на 99,9% получают этот препарат из Фран-

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ПОДДЕРЖКА ВЫВОДИТ  
НА РЫНОК ИННОВАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ  

И ИМПОРТОЗАМЕЩАЮЩИЕ ТОВАРЫ

« «

 Липецкие резиденты «Технопарка» представили свои проекты экспертам из «Сколково» 

 Компания «ИнтерЭкоТехнологии», которая занимается производством светодиодного оборудования, поставляет свои светильники за рубеж — в Казахстан и Узбекистан 
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В 2024-м дорожники планируют завершить строительство 
восточного обхода Липецка. К концу года подрядчик 
должен сдать в эксплуатацию более 4 км новой 
дороги — от Грязинской трассы через село Казинка до 
водохранилища — и новый 365-метровый мост. На другом 
берегу этот участок состыкуется с ранее построенными  
8 км новой дороги до развязки с трассой Орёл — Тамбов. 
Этот проект — один из самых масштабных за последние 
годы. Восточный обход серьёзно разгрузит дорожную 
сеть, позволит вывести транзитный транспорт за пределы 
областного центра, улучшит логистику промышленных 
предприятий, в том числе резидентов особой 
экономической зоны «Липецк».

Микрорайон ЛТЗ получит новый импульс развития. 
В рамках нацпроекта «Жильё и городская среда» 
запланировано комплексное развитие территории. 
Как сообщает пресс-служба правительства региона, 
застройщик берёт на себя обязательства по строительству 
детского сада на 160 мест и распределительной станции 
на 10 МВт для обеспечения ресурсом всей территории 
ЛТЗ. В то же время муниципалитет за счёт привлечения 
специального казначейского кредита обязуется проложить 
более 10 км инженерных сетей, а также построить 
новую канализационную насосную станцию, пробурить 
две скважины на водозаборе. Подобный проект 
комплексного развития территории будет реализован ещё 
в одном районе города — рядом с железнодорожным 
вокзалом. Даная территория обеспечена инженерной 
инфраструктурой (теплоснабжением, электроснабжением), 
созданной в рамках инфраструктурного бюджетного 
кредита. 

В этом году запланировано обновление 107 общественных 
территорий региона в рамках национального проекта 
«Жильё и городская среда». Об этом в своём телеграм-
канале сообщил губернатор Липецкой области Игорь 
Артамонов. Самое масштабное благоустройство 
планируется в Данкове и Грязях. Эти инициативы 
победили во Всероссийском конкурсе лучших проектов 
формирования комфортной городской среды.  
— В Данкове в районе улиц Карла Маркса и Урицкого 
сделаем смотровую площадку, сцену, игровые зоны, 
— отметил губернатор. — В Грязях на улице Правды 
— инклюзивный маршрут, сухой фонтан, цветущие 
кустарники и плодовые деревья.  
Игорь Артамонов добавил, что в Лебедяни продолжится 
благоустройство Базарной площади, а в Добром — 
Молодёжного сквера. Больше 30 пространств в регионе 
выбрали жители в ходе ежегодного всероссийского 
голосования за благоустройство.

ВОСТОЧНЫЙ ОБХОД

РАЗВИТИЕ ЛТЗ

ОБНОВЛЕНИЕ 107 ТЕРРИТОРИЙ 

КО
РО

ТК
О

Ф
от

о:
 п

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 у
пр

ав
ле

ни
я 

до
ро

г и
 т

ра
нс

по
рт

а 
ре

ги
он

а
Ф

от
о 

 и
з 

ар
хи

ва
 «

П
ер

во
го

 н
ом

ер
а»

2023 ГОД В ЦИФРАХ: 
БЕЗОПАСНЫЕ 
КАЧЕСТВЕННЫЕ ДОРОГИ 

Россия-2023 

Национальный проект «Безопасные 
качественные дороги» разработан 
Министерством транспорта России 
во исполнение указа президента 
Российской Федерации от 7 мая 2018 
года № 204 «О национальных целях 
и стратегических задачах развития 
Российской Федерации на период до 
2024 года» и включает в себя четыре 
федеральных проекта: «Дорожная 
сеть», «Общесистемные меры по 

развитию дорожного хозяйства», 
«Безопасность дорожного 
движения»  
и «Автомобильные дороги 
Минобороны России». 
Срок реализации нацпроекта:  
с декабря 2018 года по 2024 год 
(включительно). Продлён до  
2030 года.  
Бюджет проекта — свыше  
4,78 трлн рублей.

165  
км федеральных дорог  
введено в эксплуатацию

360  
участков  
туристических 
маршрутов обновлено

22,1  
тысячи  
км дорог обновлено

>541 
тысячи  
пог. м тротуаров 
обустроено

327  
км участков  
федеральных трасс 
реконструировано 

>182  
тысяч  
знаков устроено

>410  
км линий  
электроосвещения 
обустроено

4,4  
тысячи  
транспортных средств 
поставлено в регионы
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«

«

Владимир Путин, президент Российской Федерации:

— В стране появилось больше качественных, современных трасс, повысились скорость, 
комфортность, безопасность автомобильного движения, улучшилась связанность городов 
и посёлков. Важно и то, что продолжается развитие перспективных международных 
транспортных коридоров. Они нужны для формирования удобных транспортных 
маршрутов, эффективной логистики, раскрытия потенциала прилегающих территорий. 
Сегодня мы делаем очередной шаг в решении этой масштабной задачи.

За пять лет

Липецкая  
область-2023 9  

мостов  
отремонтировано  
и реконструировано 

1 580  
км автодорог  
и улиц  
обновлено

20  
мостов  
отремонтировано  
и реконструировано

40  
км линий  
освещения построено

>8  
км новой дороги  
восточного обхода 
Липецка построено

29  
светофорных 
объектов  
обновлено в Липецке

38  
электробусов  
и трамваев  
поступило

333  
км дорог  
отремонтировано 

Иллюстрации: Яна Гончарова
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Г убернатор Игорь Артамонов в среду, 7 февраля, 
принял участие в форуме национальных достиже-
ний «Социальная политика в интересах детства». 

Он представил липецкие практики применения циф-
ровых технологий в сопровождении семей. В том числе  
и платформу «Патронаж», которая охватывает самые 
разные категории населения.

Главное — люди
Изначально сервис создавался для работы с семья-

ми мобилизованных и добровольцев. Чат-бот «Патро-
наж» предполагает двустороннюю связь. Члены семьи 
участника СВО связываются с куратором и обозначают 
потребности, а кураторы сообщают о новых мерах под-
держки и социальных выплатах. Эта платформа и ин-
ститут социальных кураторов позволили охватить 100% 
таких семей. 

— Получив на сегодня почти 29 тысяч запросов, мы 
достигли показателя исполнения в 99%. Смогли сокра-
тить срок назначения выплат с 21 до 5 дней, а количество 
жалоб снизилось до 2%. Видя такую эффективность, мы 
начали использовать платформу для сопровождения 
многодетных и беременных. Сейчас платформой «Па-
тронаж» пользуются больше 17 тысяч семей. Оформле-
ние льгот, помощь по многим вопросам, консультации, 
запись к врачу, даже напоминания о приёме лекарств, 
— рассказал губернатор Игорь Артамонов. — Платформа 
цифровая, но в её основе люди. Наши социальные кура-
торы. Благодаря платформе один сотрудник может оста-
ваться на связи с большим количеством семей и опера-
тивно решать все вопросы. 

Индивидуальное сопровождение
Подробнее об индивидуальном сопровождении мно-

годетных семей на основе цифровой платформы «Патро-
наж» на круглом столе «Поддержка семей, материнства 
и детства на региональном уровне», который прошёл  
в рамках международной выставки-форума «Россия», 
говорила вице-губернатор Ольга Белоглазова. Она от-
метила, что платформа пользуется большой популярно-
стью. Ведь количество семей, воспитывающих трёх и бо-
лее детей, за последнее десятилетие в Липецкой области 
увеличилось более чем в два раза.

Липецкая цифровая платформа сопровождения семей 
будет масштабироваться по стране

ПОД ПАТРОНАЖЕМ

«

«

Владимир Путин,  
президент Российской Федерации: 
— Убеждён, что результаты, 
эффективность работы власти 
должны оцениваться прежде 
всего исходя из интересов семьи, 
роста её благосостояния. Именно 
семья должна быть в центре всей 

государственной политики.

ЦИФРОВЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ

Липецкая область представила свои цифровые 
достижения на выставке «Россия». Их презентовали 
заместители начальника регионального управления 
цифрового развития Ирина Воронина и Надежда 
Калинина.  
Так, Липецкая область — единственный регион  
в России, где во всех населённых пунктах  
с численностью жителей свыше 250 человек 
есть высокоскоростной интернет. К 2025 году он 
появится в отдалённых и малочисленных (от 100 
жителей) населённых пунктах.  
100% социально значимых объектов в регионе 
подключены к интернету.  
Ещё один абсолютный показатель — процент 
услуг, предоставляемых населению в электронном 
виде. Многофункциональные центры есть во всех 
муниципалитетах. 
Уровень цифровой зрелости Липецкой области 
составляет 92,6%. Регион входит в топ-10 
оперативного рейтинга цифровой трансформации. 
В числе областных разработок сервисы 
«Социальный контракт», «Мониторинг школьного 
питания», ЕДС, инвестиционная карта, мобильные 
приложения «Липецкая область» и «Липецкая 
земля».

мации, запоминать даты — социальный куратор сам обо 
всём расскажет и напомнит.

Нестандартные вопросы
Через платформу «Патронаж» поступило уже более  

3 100 обращений от многодетных семей. Они оперативно 
отрабатываются. Чаще всего интересуются мерами соцпод-
держки, а также вопросами образования и ЖКХ. 

— Среди решённых вопросов есть и довольно нестан-
дартные. Например, благодаря обращению через «Па-
тронаж» ребёнок из многодетной семьи смог получить 
место в общежитии московского вуза, — рассказала Оль-
га Белоглазова.

Вице-губернатор отметила, что развитие платформы 
продолжается. Планируется запуск регионального Центра 
будущих родителей, а также индивидуальное сопровожде-
ние на основе цифровой платформы «Патронаж» беремен-
ных женщин и семей с детьми в возрасте до 1 года. 

— Часть решений уже реализуется. Например, более 
3 тысяч беременных женщин подключены к «Патро-
нажу», а прокат необходимых для ухода за малышами 
вещей действует в рамках проекта «Юная мама» Цен-
тра помощи семье и детям «Большая Медведица». Про-
должает развиваться и проект «Папа на районе», кото-
рый направлен на вовлечение отцов в жизнь ребёнка,  
а в этом процессе самое важное — семейное времяпрепрово-
ждение, — уверена Ольга Белоглазова.

Высокая оценка
Опыт Липецкой области по разработке и использова-

нию системы «Патронаж» высоко оценили и вице-премьер 
Татьяна Голикова, под председательством которой прошла 
пленарная сессия, и представители 50 регионов страны. 

Повлиять на демографическую ситуацию кардиналь-
ным образом возможно только совместными усилиями 
власти и общества, считает губернатор.

— Мы проводим в этом направлении масштабную ра-
боту, — подчеркнул Игорь Артамонов. — Уже есть поло-
жительные результаты, липецкий опыт отмечен на феде-
ральном уровне и рекомендован к использованию в других 
российских регионах.

__________________________________________
По материалам пресс-службы  

правительства региона

 Губернатор Игорь Артамонов представил платформу «Патронаж» на форуме-выставке «Россия» всей стране 

 Вице-премьер Татьяна Голикова высоко оценила липецкие практики  
 применения цифровых технологий в сопровождении семей 

— Через эту систему можно запросить разговор с ку-
ратором, узнать о мерах поддержки и оформить их, за-
казать социальные услуги, познакомиться с культурной 
программой для семей с детьми, — прокомментировала 
Ольга Белоглазова. — При этом пользователей платфор-
мы информируют и проактивно, то есть без запроса с их 
стороны. Например, если из-за изменений жизненных 
обстоятельств у пользователя появилось право на новые 
меры поддержки или подошёл срок обновления доку-
ментов на предоставление действующих мер. Это очень 
удобно, не нужно тратить время и силы на поиск инфор-
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •
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Интервью Владимира Путина американскому журналисту Такеру Карлсону

ОБЪЯСНЕНИЕ ВСЕМУ МИРУ
Э то одна из главных мировых тем, которую обсуж-

дали и до сих пор обсуждают повсеместно. В беседе, 
длившейся более двух часов, президент России гово-

рил о специальной военной операции на Украине и других 
аспектах внешней политики нашей страны. Первый вопрос, 
который задал журналист, основатель видеоплатформы 
Tucker Carlson Network, затронул тему начала специальной 
военной операции.

Искусственное государство
— 24 февраля 2022 года вы обратились к своей 

стране и нации и сказали, что действуете, потому 
что пришли к выводу, что с помощью НАТО США 
могут начать внезапную атаку, нападение на вашу 
страну. Почему вы считаете, что Америка могла на-
нести неожиданный удар по России? Как пришли  
к такому выводу?

— Дело не в том, что Америка собиралась наносить 
неожиданный удар по России, я так и не говорил, — отве-
тил Владимир Владимирович. А чтобы объяснить причи-
ны начала СВО, он напомнил об истории формирования 
Украины. — Советская Украина получила огромное коли-
чество территорий, которые вообще никогда к ней ника-
кого отношения не имели, прежде всего Причерноморье. 
Они когда-то, когда Россия их присоединила в результате 
русско-турецких войн, назывались Новороссией. В тече-
ние многих десятилетий в составе СССР Украинская ССР 
развивалась, и большевики, тоже по непонятным причи-
нам, занимались украинизацией. Не только потому, что  
в руководстве Советского Союза были выходцы с Украи-
ны, но в целом была такая политика — «коренизация» 
она называлась. Это касалось Украины и других союзных 
республик. Внедрялись национальные языки, националь-
ные культуры, что в целом, в принципе, конечно, и непло-
хо. Но таким образом создавалась советская Украина. По-
сле Второй мировой войны Украина получила ещё часть 
не только польских до войны территорий, сегодня Запад-
ная Украина — часть венгерских и румынских террито-
рий. Поэтому у нас есть все основания говорить, что Укра-
ина в известном смысле — искусственное государство, 
созданное по воле Сталина. Потом был 1991 год — развал 
Советского Союза. И всё, что Украина получила в подарок 
от России, «с барского плеча», она утащила с собой. 

Предложение к сотрудничеству  
и союзничеству

— Развал Советского Союза был инициирован, по сути, 
руководством России. Я думаю, что оно исходило из фунда-
ментальных основ отношений между Россией и Украиной. 
Фактически общий язык (там 90 с лишним процентов го-
ворили на русском языке); родственные связи (у каждого 
третьего какие-то родственные, дружеские связи); общая 
культура; общая история; наконец, общая религия; общее 
нахождение в рамках единого государства на протяжении 
столетий; экономика очень сильно взаимосвязана — всё это 
настолько фундаментальные вещи. Всё это лежит в основе 
неизбежности наших добрых отношений. 

Ещё очень важно, чтобы вы как американский граж-
данин и чтобы ваши зрители об этом тоже услышали: 
прежнее российское руководство исходило из того, что Со-
ветский Союз прекратил своё существование, больше ни-
каких разделительных линий идеологического характера 
не существует. Россия добровольно и инициативно пошла 
даже на развал Советского Союза и исходит из того, что это 
будет понято так называемым — уже в кавычках — «циви-
лизованным Западом» как предложение к сотрудничеству 
и союзничеству. Вот чего ожидала Россия и от Соединённых 
Штатов, и от коллективного Запада в целом.

Освоение Украины
— После 1991 года, когда Россия ожидала, что её возьмут 

в братскую семью «цивилизованных народов», ничего по-
добного не произошло. Вы же нас обманули. Соединённые 

Штаты обещали, что не будет расширения НАТО на восток, 
но это произошло пять раз, пять волн расширения. Мы всё 
терпели, всё уговаривали, говорили: не надо, давайте дого-
вариваться. 

Значит, начали осваивать территорию Украины. И при 
выборах уже в независимой, суверенной Украине, которая 
получила независимость в результате Декларации о незави-
симости, а, кстати, там написано, что Украина — нейтраль-
ное государство, в 2008 году вдруг перед ней открыли две-
ри, или ворота, в НАТО. 

В 2014 году провели госпереворот, при этом тех, кто 
не признал госпереворот — а это госпереворот, — начали 
преследовать, создали угрозу для Крыма, который мы 
были вынуждены взять под свою защиту. Начали войну 
в Донбассе с 2014 года, применяя авиацию и артилле-
рию против мирных граждан. Ведь с этого всё началось. 
Есть же видеозапись, когда самолёты наносят удар по 
Донецку сверху. Предприняли одну крупномасштабную 
войсковую операцию, ещё одну, потерпели неудачу — 
ещё готовят. И всё это на фоне военного освоения терри-
тории и открытия дверей в НАТО. 

Ну как же нам не проявлять обеспокоенность тем, что 
происходит? С нашей стороны это было бы преступной 
беспечностью. Просто политическое руководство Штатов 
подогнало нас к черте, за которую мы уже не могли пере-
ступить, потому что это разрушало саму Россию. И потом 
мы не могли бросить наших единоверцев и, по сути, часть 
русского народа под эту военную машину.

Госпереворот
— То есть это было за восемь лет до начала кон-

фликта. А что спровоцировало этот конфликт, когда 
вы решили, что вам нужно всё-таки сделать этот шаг?

— Изначально спровоцировал конфликт госперево-
рот на Украине. Но зачем госпереворот, зачем жертвы? 
Зачем угрозы для Крыма? Зачем начали потом опера-
ции в Донбассе? Вот этого я не понимаю. Вот в этом  
и просчёт. ЦРУ довело своё дело при реализации госпе-
реворота. А, по-моему, один из замов госсекретаря ска-
зал, что даже истратили на это большую сумму, чуть 
ли не пять миллиардов [долларов]. Но политическая 
ошибка колоссальная. Зачем это надо было делать? Всё 
то же самое можно было сделать, только легальным 
путём, без всяких жертв, без начала военных операций  
и без утраты Крыма. И мы бы пальцем не пошевелили, 
если бы не было вот этих кровавых событий на Майдане.

Потому что мы согласились с тем, что после развала 
Советского Союза всё должно быть так — по границам со-
юзных республик. Но мы никогда не соглашались с расши-
рением НАТО, тем более не соглашались никогда с тем, что 
Украина будет в НАТО. Мы не соглашались с тем, что там 
будут базы НАТО без всяких разговоров с нами. 

Наша цель — прекратить эту войну
— А что послужило триггером в последних со-

бытиях? 
— Во-первых, сегодняшнее руководство Украины за-

явило, что оно не будет исполнять Минские соглашения, 
которые были подписаны, как вы знаете, после событий 
2014 года в Минске, где был изложен план мирного 
урегулирования в Донбассе. Руководство сегодняшней 
Украины, министр иностранных дел, все остальные офи-
циальные лица, а потом сам президент заявили о том, 
что им ничего не нравится в этих Минских соглашениях. 

И всё дошло до этой ситуации, когда на Украине объ-
явили: нет, мы не будем ничего [исполнять]. Начали ещё 
подготовку к военным действиям. Войну начали они в 2014 
году. Наша цель — прекратить эту войну. И мы не начинали 
её в 2022-м, это попытка её прекратить. 

Борьба с нацизмом
— Как вы думаете, удалось вам сейчас её пре-

кратить? Достигли ли вы своих целей? 
— Нет, мы пока не достигли своих целей, потому что 

одна из целей — это денацификация. Имеется в виду за-
прещение всяческих неонацистских движений. Это одна 
из проблем, которую мы обсуждали и в ходе переговор-
ного процесса, который завершился в Стамбуле в начале 
прошлого года, но не по нашей инициативе завершился, 
потому что нам — европейцы, в частности, — говорили: 
нужно обязательно создать условия для окончательно-
го подписания документов. Мои коллеги во Франции  
и Германии спрашивали: «Как ты себе представляешь, 
как они будут подписывать договор: с пистолетом, при-
ставленным к виску? Надо отвести войска от Киева». Го-
ворю: хорошо. Мы отвели войска от Киева. 

Как только мы отвели войска от Киева, сразу же 
наши украинские переговорщики выбросили в помой-
ку все наши договорённости, достигнутые в Стамбуле,  
и приготовились к длительному вооружённому проти-
востоянию при помощи Соединённых Штатов и их са-
теллитов в Европе. 
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— Я, конечно, не защищаю нацизм или неонацизм. 
Но мой вопрос в практическом плане: вы не контро-
лируете всю страну, и мне кажется, будто хотите всю 
её контролировать. Но каким образом вы сможете 
тогда выкорчевать идеологию, культуру, какие-то 
чувства, историю в стране, которую вы не контроли-
руете? 

— Вы знаете, как вам ни покажется странным, в ходе пе-
реговоров в Стамбуле мы всё-таки договорились о том, что 
— там есть это всё в письменном виде — на Украине не будет 
культивироваться неонацизм, он будет запрещён на законо-
дательном уровне. Это, оказывается, можно сделать в ходе 
переговорного процесса. И здесь нет ничего унизительного 
для Украины как для современного цивилизованного госу-
дарства. Разве какому-то государству позволено пропаган-
дировать нацистов? Ведь нет, правда? 

Отказались от договорённостей
— Будут ли переговоры? И почему до сих пор таких 

переговоров — мирных переговоров — относительно 
урегулирования конфликта на Украине не было?

— Они были, они дошли до очень высокой стадии со-
гласования позиций сложного процесса, но всё-таки были 
практически завершены. Но после того, как мы отвели вой-
ска от Киева, я уже сказал, другая сторона, Украина, выбро-
сила все эти договорённости и приняла под козырёк указа-
ния западных стран — европейских, Соединённых Штатов 
— воевать с Россией до победного конца. 

И больше того, президент Украины законодательно за-
претил вести переговоры с Россией. Он подписал декрет, 
запрещающий всем вести переговоры с Россией. Но как мы 
будем вести переговоры, если он сам себе запретил и всем 
запретил? Мы знаем, что он выдвигает какие-то идеи по 
поводу этого урегулирования. Но для того, чтобы о чём-то 
договариваться, нужно вести диалог, не так ли?

Цель — ослабить Россию
— Как вы считаете, обеспокоено ли НАТО тем, что 

это всё может перерасти в глобальную войну или 
даже в ядерный конфликт?

— Во всяком случае, они говорят об этом, и они стара-
ются запугать своё население мнимой российской угрозой. 
Это очевидный факт. И думающие люди — не обыватели,  
а думающие люди, аналитики, те, кто занимается реальной 
политикой, просто умные люди — прекрасно понимают, что 
это фейк. Раздувается российская угроза.

— Вы имеете в виду угрозу российского вторже-
ния, например, в Польшу или в Латвию? Вы можете 
представить сценарий, когда вы направите россий-
ские войска в Польшу?

— Только в одном случае: если со стороны Польши будет 
нападение на Россию. Почему? Потому что у нас нет ника-
ких интересов ни в Польше, ни в Латвии — нигде. Зачем 
нам это? У нас просто нет никаких интересов.

— Аргумент — я думаю, вы хорошо знаете — за-
ключается вот в чём, говорят: вот он вторгся в Укра-
ину, у него есть территориальные притязания на всём 
континенте. Вы недвусмысленно говорите о том, что 
таких притязаний территориальных у вас нет?

— Это абсолютно исключено. Не надо быть никаким 
аналитиком: это противоречит здравому смыслу — втя-
гиваться в какую-то глобальную войну. А глобальная вой-

на поставит на грань уничтожения всё человечество. Это 
очевидно. Есть, конечно, средства сдерживания. Нами всё 
время всех пугали: завтра Россия использует тактическое 
ядерное оружие, завтра вот то использует — нет, послезав-
тра. Ну и что? Это просто страшилки для обывателей, для 
того чтобы выбить из налогоплательщиков США, Европы 
дополнительные деньги в противостоянии с Россией на 
украинском театре военных действий. Цель — как можно 
сильнее ослабить Россию.

Кто взорвал «Северный поток»?
— Кто взорвал «Северный поток»? У вас есть сви-

детельство того, что НАТО или же ЦРУ сделали это?
— Не буду вдаваться в детали, но всегда в таких слу-

чаях говорят: ищи того, кто заинтересован. Но в данном 
случае надо искать не только того, кто заинтересован, 
а ещё того, кто может это сделать. Потому что заинте-
ресованных может быть много, но залезть на дно Бал-
тийского моря и осуществить этот взрыв могут не все. 
Вот эти два компонента должны быть соединены: кто 
заинтересован и кто может.

— Я не совсем понимаю. Это крупнейший акт про-
мышленного терроризма за всю историю и, более 
того, крупнейший выброс СО2 в атмосферу. Но с учё-
том того, что есть свидетельства у ваших спецслужб, 
почему вы не представите такие свидетельства и не 
победите в этой войне пропаганды? 

— В войне пропаганды очень сложно победить Со- 
единённые Штаты, потому что Соединённые Штаты кон-
тролируют все мировые СМИ. Конечным бенефициаром 
крупнейших европейских СМИ являются американские 
фонды. Поэтому втягиваться в эту работу можно, но это, что 
называется, себе дороже. Мы можем просто засветить свои 
источники информации, а результата не добьёмся. Всему 
миру и так ясно, что произошло, и даже американские ана-
литики прямо об этом говорят. 

Место доллара в мире
— Американский доллар объединил весь мир во 

многом. Как вы считаете, исчезнет ли доллар как ре-
зервная валюта? Каким образом санкции изменили 
место доллара в мире?

— Знаете, это одна из грубейших стратегических оши-
бок политического руководства Соединённых Штатов — ис-
пользование доллара в качестве инструмента внешнеполи-
тической борьбы. Доллар — это основа основ могущества 
США. Думаю, что все это прекрасно понимают: сколько ни 
напечатай долларов, они по всему миру разлетаются. Ин-
фляция в США минимальная: 3% примерно, приемлемая 
для США абсолютно. А печатают-то бесконечно. О чём гово-
рит долг в 33 трлн? Это же эмиссия. Тем не менее это глав-
ное оружие сохранения могущества США в мире. Как только 
политическое руководство приняло решение использовать 
доллар в качестве инструмента политической борьбы, оно 
нанесло удар по этому американскому могуществу. Это глу-
пость и огромная ошибка.

Китай ищет компромисс
— Может быть, вы обменяли одну колониальную 

державу на другую, но более щадящую? Может быть, 
БРИКС сегодня в опасности того, что более добрая ко-
лониальная держава — Китай — будет там доминиро-
вать? Хорошо ли это для суверенитета, как думаете? 
Вас беспокоит это?

— Это страшилка. Мы с Китаем соседи. Соседей, так же 
как и близких родственников, не выбирают. У нас с ними 
общая граница — тысячи километров. Это первое. Второе 
— мы привыкли к совместному существованию на протя-
жении веков. Третье — внешнеполитическая философия 
Китая неагрессивная, внешнеполитическая мысль Китая 
всегда ищет — ищет компромисс, и мы это видим. 

Следующий пункт. Нам всё время говорят — и вы сейчас 
попытались эту страшилку изложить в мягкой форме, но 
тем не менее это та же самая страшилка: объём сотрудни-
чества с Китаем растёт. Темпы роста сотрудничества Китая 
с Европой больше и выше, чем темпы роста сотрудничества 
с Китаем Российской Федерации. Спросите у европейцев: 
они не боятся? Может быть, и боятся, не знаю, но на рынок 
Китая стараются попасть во что бы то ни стало, особенно 
когда они сталкиваются сейчас с проблемами в экономике. 
И китайские предприятия осваивают европейский рынок.

А что, разве мало присутствует китайский бизнес  
в США? Да, политические решения таковы, что они пыта-
ются ограничить сотрудничество с Китаем. Господин Такер, 
себе во вред, вы делаете это: ограничивая сотрудничество  

с Китаем, вы наносите себе ущерб. Это тонкая сфера, и про-
стых линейных решений здесь нет, так же как с долларом.

Поэтому, прежде чем вводить какие-то нелегитимные 
санкции — нелегитимные с точки зрения Устава Организа-
ции Объединённых Наций, — надо как следует подумать. 
По-моему, с этим проблемы у тех, кто принимает решения.

Исправить ошибки
— Сообщалось о том, что Украине не дали подпи-

сать мир по указанию бывшего премьер-министра 
Великобритании, который действовал по указке из 
Вашингтона. Тогда почему вам напрямую не решать 
эти вопросы с администрацией Байдена, контролиру-
ющего администрацию Зеленского на Украине?

— Если администрация Зеленского на Украине отказа-
лась от переговоров, я исхожу из того, что они это сделали 
по указанию из Вашингтона. Пусть теперь, если видят в Ва-
шингтоне, что это неправильное решение, пусть откажутся 
от него, найдут какой-то предлог тонкий, не обидный ни 
для кого, найдут это решение. Они приняли неправильное 
решение, теперь мы должны искать выход из этого непра-
вильного решения, хвосты заносить, корректировать их 
ошибки? Они совершили, пусть исправляют. Мы — за.

— То есть вы хотите добиться путём переговоров 
решения того, что происходит сейчас на Украине, пра-
вильно?

— Правильно. Мы же добились этого, мы создали боль-
шой документ в Стамбуле, который был парафирован руко-
водителем украинской делегации. Там подпись его стоит, 
на выдержке из этого договора — не на всём, а на выдержке. 
Он подпись поставил свою, а потом он же сказал: «Мы были 
готовы подписать, и война бы уже давно закончилась, пол-
тора года назад. Но приехал господин Джонсон, отговорил 
нас от этого, и мы упустили этот шанс». Ну упустили, со-
вершили ошибку — пусть вернутся к этому, вот. Почему мы 
должны суетиться и исправлять чьи-то ошибки?

_________________________________
Текст по материалам сайта kremlin.ru
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Банк России выявил схему обмана, направленную 
на пользователей мессенджера Tелеграм. Человеку 
приходит поддельное сообщение с просьбой 
обновить системы безопасности, и прилагается 
ссылка. Если он перейдёт по ней и будет следовать 
инструкциям, то навсегда потеряет свой аккаунт 
или канал. 
Эксперты липецкого отделения Банка России 
рекомендуют: для дополнительной защиты 
своего аккаунта нужно установить двухфакторную 
аутентификацию в настройках мессенджера. Это 
пароль, который будет запрашиваться каждый 
раз, когда вы захотите войти в Teлеграм с нового 
устройства. Данная мера позволит защитить 
гаджеты от действий кибермошенников. 
При этом старые схемы обмана по-прежнему 

актуальны. Например, пользователям Teлеграм 
приходят просьбы проголосовать на каком-
либо сайте за участников онлайн-конкурсов. 
Если перейти по указанной в сообщении ссылке, 
мошенники смогут перехватить управление 
аккаунтом. 
— Жителям региона важно соблюдать простые 
правила цифровой безопасности, — рекомендует 
начальник отдела безопасности липецкого 
отделения Банка России Алексей Беляев. — Не 
переходите по подозрительным ссылкам. Не 
выполняйте никаких действий по требованию 
незнакомцев. Не передавайте личные данные 
и коды, которые запрашивают аферисты. 
Блокируйте сомнительных пользователей. Удаляйте 
фишинговые сообщения.

С 1 февраля размер единовременной выплаты при рождении 
ребёнка увеличился на 7,4% и теперь составляет 24 604 рубля. 
Это разовая мера поддержки, которую Социальный фонд 
предоставляет одному из родителей вне зависимости от того, 
работает он или нет. 
— Отделение Социального фонда совершенствует свою 
работу, чтобы предоставление услуг было комфортным для 
родителей. К примеру, проактивно, то есть без заявления, 
выплата предоставляется работающим мамам, которые 
находятся в декретном отпуске. Если в семье официально 
работает только отец ребёнка, то получить единовременную 
выплату может он. В этом случае ему необходимо обратиться 
к работодателю с заявлением для направления информации  
в региональное Отделение СФР, — отметил управляющий 
ОСФР по Липецкой области Евгений Павлов. 
Если оба родителя не трудоустроены и являются студентами 
очного отделения вуза или ссуза, подать заявление  
о назначении единовременного пособия могут как мать, так  
и отец ребёнка. Выплата будет назначена одному из 
родителей. Также получить единовременную выплату могут 
опекуны, усыновители или приёмные родители ребёнка. 
Заявления на выплату принимаются в течение полугода  
с момента рождения или усыновления ребёнка на портале 
«Госуслуги», в МФЦ и клиентских службах. 
В прошлом году единовременную выплату при рождении 
ребёнка получили 6 363 семьи в Липецкой области. На эти 
цели региональное ОСФР направило более 140 млн рублей.

По поручению главы города 
Евгении Уваркиной департамент 
жилищно-коммунального хозяйства 
еженедельно будет анализировать 
работу управляющих организаций 
посредством обращений граждан 
 в Единую диспетчерскую службу. 
— Если за неделю по одному дому 
поступило более 10 жалоб, то эти 
данные необходимо передавать  
в прокуратуру, — подчеркнула 
Евгения Уваркина. — Ведомство 
имеет право выходить с 
внеплановыми проверками и не 
обязано никого предупреждать об 
этом заранее. 
Пока в антилидерах значатся 
управляющие компании «Вариант», 
«Маяк» и «УК Проспект». 
— Степень ответственности и меры 
воздействия будут определены по 
итогам прокурорской проверки, 
— сообщили в профильном 
департаменте. 
Жители многоквартирных домов 
могут обратиться по вопросам 
отопления, залития кровли или 
подвала в ЕДС по телефону: 8-800-
450-48-48.

Кличка: Эльза
Возраст: 7 месяцев
Здоровье: чипирована, 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
очень нежная, скромная 
девочка. Эльза плохо 
видит с рождения, но она 
будет чувствовать своего 
человека и станет для 
него самым преданным 
другом.

Кличка: Азор
Возраст: 8 месяцев
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками 
в ветпаспорте.
Особая история: 
сообразительный, 
добрый, немного 
стеснительный, но как 
с компанией бежать на 
выгул, так он первый, 
или миску свою 
охранять грозным лаем 
тоже про него.

Кличка: Аиша
Возраст: 1 год
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история:  
к людям и животным 
дружелюбна. По размеру 
средняя, подходит 
для квартирного 
проживания, терпит 
выгул. Хорошо поддаётся 
обучению.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Фрея
Возраст: 5 лет
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
ласковая, ориентирована 
на человека. Фрея 
размером с таксу, 
гладкошёрстная, знает все 
премудрости проживания 
в квартире. Гуляет на 
поводке.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ НОВАЯ СХЕМА ОБМАНА

ЕДИНОВРЕМЕННАЯ ВЫПЛАТА ПРОКУРАТУРА ПРОВЕРИТ
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В Липецке началась реконструкция самого старого городского моста
СОХРАНИТЬ И ОБНОВИТЬ

К огда говоришь о мосте на улице 
Советской, даже коренные липча-
не не сразу понимают, о чём речь. 

Его длина всего 10 м, ширина — 36 м. Он 
миниатюрен и настолько гармонично 
вписан в городскую среду, что практиче-
ски незаметен. Мост, который проходит 
через речку Липовку, более известный 
как «горбатый» или «сталинский», уже 
давно находится в аварийном состоянии. 
Он построен в 1948 году. С тех пор ни разу 
капитально не ремонтировался.

Короткие сроки
Решение о его глобальном обновле-

нии было принято городской админи-
страцией. Подрядчиком стала москов-
ская компания «Уваровская передвижная 
механизированная колонна № 22».

— В рамках реконструкции пред-
усмотрена замена несущих элементов 
пролётных строений моста, дорожно-
го покрытия, — отмечает заместитель 
председателя департамента градострои-
тельства и архитектуры администрации 
Липецка Максим Куликов. — Архитектур-
ный облик моста сохранится, то есть все 
декоративные элементы будут демонти-
рованы, приведены в надлежащее состоя-
ние, и после реконструкции их вернут на 
место.

Освещение и расчистка 
канала

Освещение на мосту будет заменено 
на современное и энергоэффективное. 
Кроме того, уже на стадии разработки 
проект комплексной расчистки канала. 

— Мы понимаем, что полноценное пе-
рекрытие мостового сооружения в центре 
города практически невозможно, — ком-
ментирует председатель департамента 
дорожного хозяйства и благоустройства 

администрации Липецка Павел Звонарёв, 
— поэтому ставим перед собой задачу 
поэтапной реализации реконструкции. 
В первую очередь изменения коснутся 
общественного транспорта, двигающе-
гося в сторону площади Революции от 
Центрального рынка. Эта полоса будет 
перекрыта. Общественный транспорт 
перенаправлен по Советской на улицу 
Горького с последующим движением по 
Первомайской.

Движение к площади Победы и в сто-
рону улицы Плеханова осуществляется по 
двум полосам. Для удобства липчан бу-
дут установлены два остановочных пави-
льона в районах стадиона «Металлург»  
и дома № 1 по улице Первомайской. 

— Учитывая запаркованность Перво-
майской, — говорит Павел Звонарёв, — 
на участке от Горького до Карла Маркса 
запретим остановку и стоянку в правом 
ряду.

Оперативные корректировки
Чтобы минимизировать заторы  

в утренние и вечерние часы пик, сотруд-
ники Центра организации дорожного 
движения будут ежедневно мониторить 
ситуацию на дорогах и оперативно вно-
сить изменения в режим работы свето-
форных объектов на площадях Револю-

ции и Театральной, на улицах Советской, 
Первомайской, Зегеля и других.

— Управление благоустройства также 
проведёт работы по ямочному ремонту 
литой смесью на прилегающих террито-
риях, — отмечает Павел Звонарёв.

Перенос перекрытия
Изначально перекрытие дорог плани-

ровалось 10 февраля. Однако чуть позже 
было принято решение сдвинуть дату. 
Она станет известна на этой неделе.

— Более детально проработали план 
производства работ, — говорит замести-
тель главы — председатель департамента 
градостроительства и архитектуры адми-
нистрации Липецка Светлана Сурмий. — 
Поняли, что ещё несколько дней нам не 
будет мешать транспорт, и часть работ 
специалисты смогут выполнить без пе-
рекрытия участка моста, изменение схем 
движения транспорта не потребуется. 
Ресурсоснабжающая компания выделяет 
специалистов, для уточнения места на-
хождения подземных кабелей, чтобы их 
не повредили во время работ. Мост хоть 
и маленький, но весь насыщен, проходя-
щими транзитом сетями.

На масштабное преображение моста 
на улице Советской выделены средства 
из всех бюджетов, в том числе по нацпро-

екту «Безопасные качественные дороги». 
Общая сумма контракта — 96 млн рублей. 
Завершить работы подрядчик должен 
до конца года. В этом году в городе от-
ремонтируют ещё три моста на улицах 
Студёновской, Первомайской и Фрунзе 
— Плеханова, на Октябрьской — реконст- 
руируют.

______________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Александра Пастушенко

АРХИТЕКТУРНЫЙ ОБЛИК МОСТА НА УЛИЦЕ 
СОВЕТСКОЙ СОХРАНИТСЯ, ДЕКОРАТИВНЫЕ 

ЭЛЕМЕНТЫ БУДУТ ДЕМОНТИРОВАНЫ, 
ПРИВЕДЕНЫ В НАДЛЕЖАЩЕЕ СОСТОЯНИЕ. 

 ПОСЛЕ РЕКОНСТРУКЦИИ ИХ ВЕРНУТ НА МЕСТО

«

«

 Автором барельефов для моста был липецкий 
 скульптор-самоучка Матвей Шаталов 

 Работы на мосту начались 10 февраля. В этом году в городе приведут в порядок ещё четыре моста:  
 на улицах Студёновской, Первомайской и Фрунзе — Плеханова отремонтируют, на Октябрьской — реконструируют 
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47 мастериц приняли участие в самобытном  
проекте «Вышитая карта Липецкой области» 

НИТЬ ЖИЗНИ
У частников проекта чествовали в Об-

ластном центре культуры, народного 
творчества и кино. Каждая получила 

искреннюю признательность и благодар-
ность. Рукодельниц наградили грамотами 
областного управления культуры. 

Правда, работали мастерицы не ради по-
честей, а ради любви к рукоделию, родным 
традициям, к самой жизни. Высшей награ-
дой для себя считают бесценный опыт, ко-
торый они обрели в процессе работы.

Это вам не мулине
Елене Догузовой из Данковского района 

трудно давался процесс переноса рисунка  
с фотографии на ткань. Ведь главным усло-
вием работы было воссоздать орнаменты, 
узоры вышивки в точности, без малейших 
искажений. Догузова получила задание вы-
полнить узор с мужской рубахи и женской 
завески. Так называлась нарядная накидка, 
которую наши прапрабабушки надевали  
в праздничные дни поверх сарафана.

— Столько бумаги я порвала, прежде 
чем взяться за иголку. Ведь сначала нужно 
было расчертить рисунок, чтобы понять, 
как уместить необходимое количество цве-
точков на полотне. Впервые мне прихо-
дилось вышивать столь сложный «заказ». 
Технику пришлось осваивать новую. Раньше 
всегда вышивала крестом, бисером. А тут — 
тамбурный шов. Признаюсь, некоторые мо-
менты переделывала несколько раз. Да ещё 
нитка сложная, шерстяная. Её тянешь, а она 
истончается, обрывается. Это вам не мули-
не, — рассказывает о своём опыте Елена. 

Но мастерица не отступилась перед 
трудностями. Тема народной вышивки ей 
по душе. Работая директором Центра куль-
туры и досуга в Данковском районе, она 
часто бывала в гостях у местных рукодель-
ниц и всегда с восхищением засматривалась 
на богато расшитые рушники, полотен-
ца-божники, украшающие красный угол  
в доме. С разрешения хозяйки обязательно 
фотографировала работы, чтобы оставить 
на память и при возможности повторить.

Проект «Вышитая карта Липецкой 
области» стал для Елены и испытанием,  
и потрясающей возможностью прикоснуть-
ся к родному, исконно русскому искусству 
вышивки. 

Не могу остановиться
Евгения Ульшина, директор Дома куль-

туры в селе Солдатском Тербунского района, 
часто засиживалась за вышивкой до рассве-
та. Зато справилась с заданием за неделю. 

— В нашей семье пятеро детей. Я четвёр-
тая. Жили скромно, мама постоянно искала 
заработки: вышивала односельчанам оде-
жду, полотенца, скатерти. Чаще всего зака-
зывали приданое для невесты. Мы, дети, ей 
помогали. Так я и научилась искусству вы-
шивки. Это дело стало моим увлечением на 
всю жизнь, — вспоминает Евгения.

После того как мастерица выполнила 
свою часть работы в проекте, тут же загоре-
лась идеей:

— Я остановиться уже не могу, надума-
ла теперь вышить свою карту. У нас как раз  
в этом году юбилей Тербунского района. 
Уверена, успею к июлю. И размер уже при-
кинула: карта будет два метра на три.

Век не расставаться
Вера Новосельцева из Елецкого района 

— самая молодая участница проекта. Судя 
по тому, как почти с придыханием расска-
зывает о процессе работы, самая лиричная.

Виной тому, видимо, род деятельности. 
Вера — преподаватель музыки по классу 
«Музыкальный фольклор». Для неё песня  
и рукоделие неделимы. 

— Работа заняла месяц. Всё это время 
меня не покидало благодатное настроение. 
Только представьте, я смогла повторить сю-
жет в вышивке, созданный мастерицей 100, 
а может, и 150 лет назад. Это ведь чудо!

Вера на своём фрагменте выполняла 
свадебный орнамент рушника, которым по-
вязывали на церемонии венчания руки же-
ниха и невесты. Чтобы брак был удачным, 
на полотенце вышивалась фраза-послание 
«Вместе утираться, век не расставаться».

— В народной вышивке много сакраль-
ного. К примеру, с изнанки она должна по-
лучиться зеркальной и без единого узелка 
или хвостика. Мастерицы прятали кончи-
ки с обережным умыслом: нить, как жизнь 
рода, не должна прерваться. 

70 лет рукоделия
Самой старшей участнице проекта — 76 

лет. Мария Логвинова из Задонска любимое 
дело не оставляет с самого детства. До сих 
пор взглядом остра.

— Я ещё не ходила в школу, когда мама 
меня надоумила заняться вышивкой. А на- 
учила всем хитростям рукоделия тётя. 

 Идеолог проекта Елена Зинина (слева) для каждого района  
 подготовила чёткое техническое задание 

 На выполнение фрагмента Данковского района  
 Елена Догузова потратила целый месяц 

 Вышитая карта Липецкой области, панно и чайные мешочки  
 выставлены в Областном центре культуры, народного творчества и кино 
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СИМВОЛЫ И ТОЛКОВАНИЯ

• Ромбовидные фигуры. В народной вышивке 
ассоциировались с землёй, плодородием. Традиционно 
в орнаменте используются два цвета. Красный — 
символизирует солнце, огонь, красоту, а чёрный — 
землю, плодородие, покой. 
• Ленточный орнамент из повторяющихся цветочных 
элементов. Символичное изображение самой земли, 
матери-кормилицы русского крестьянина. Словно 
вырастают из почвы стилизованные изображения 
сказочных цветов, чередующихся между собой. 
• Цифра восемь. Этот знак встречается на старинных 
русских сюжетах не случайно. Наши предки верили, что 

он помогает привлечь богатство и удачу, а незамужней 
девушке — встретить настоящую любовь. 
• Петух. Его вышивали на одежде, постельном белье, 
полотенцах. Изображение петуха — это мужской оберег, 
который дарит своему владельцу богатство, мужество  
и мудрость. Традиционно петушок вышивался красными 
нитками, иногда — зелёными и даже синими, но никогда 
чёрными. Ведь чёрный петух символизировал смерть. 
• Голубь. Наши предки верили, что изображение 
этой птицы на ткани способно очищать жилище от 
негативной энергии и привносить в дом спокойствие, 
умиротворение. 

• Древо жизни. Рисунок выполнялся с зеркально 
раздвоенными стволом и ветвями, усеянными листьями 
и соцветиями. Это сильный оберег, защищающий от 
болезней и укрепляющий семейное благополучие. 
• Многолучевые знаки с восемью, девятью и десятью 
изогнутыми концами, вышитые чёрными нитками. 
Это солярные знаки, пришедшие к нам из далёкой 
старины. У древних славян они символизировали солнце, 
силы природы и в целом весь мир. Поскольку солнце 
воплощало собой силы света и добра, то и солярные 
знаки считались сильными оберегами, призванными 
защищать от тёмных сил.

Ирина Кремнёва,  
начальник управления 
культуры и туризма 
Липецкой области: 
— Каждый район 
отличается друг от 
друга. В каждом 
стежке зашита своя 

история. Если вы посмотрите на 
вышитую карту Липецкого района, 
украшенную блёстками, сразу 
вспоминается богатый народный 
костюм романушки. И куда же мы без 
елецкого кружева! Это действительно 
гордость и удивительные ощущения.

ИСТОРИЯ В КАЖДОМ СТЕЖКЕ

Жили мы бедно и старались всеми сред-
ствами как-то украсить свой дом. Бабушка, 
помню, напрядёт ниток, я их покрашу и вы-
шиваю на мешковине цветы. Так и пошло. 

Главная затейница
Елену Зинину называют главной вы-

шивальщицей Липецкой области. Она-то 
и вдохновила многочисленных участников 
взяться за проект.

— В общей сложности над картой рабо-
тали почти 250 человек. Да, мастериц было 
47. Остальные — кураторы в районах, работ-
ники музеев, методисты, жители области, 
которые делились вещами из семейного 
архива, — рассказывает народный мастер, 
член Союза художников Российской Феде-
рации, специалист Центра развития культу-
ры и туризма Елена Зинина.

Сама идея карты не принадлежит ли-
пецкой вышивальщице. Елена Дмитриевна 
в 2022 году участвовала в масштабной ак-
ции «Вышитая карта России». Мастерица 
выполняла фрагмент карты с узорами, ха-
рактерными для Липецкой области.

— Я много общалась с коллегами из Чу-
вашии, авторами идеи. В этой республике  
бережно относятся к народным промыслам, 
к искусству вышивки. Я тогда поняла: нам, 
Липецкой земле, тоже есть чем гордиться, 
что показать. Тем более наш родной край — 
юбиляр, и вышитая карта, на мой взгляд, 
прекрасный подарк, — вспоминает Зинина.

Поиск смыслов
В области, в управлении культуры и ту-

ризма, поддержали идею. В феврале 2022 
года Елена Дмитриевна приступила к реа-
лизации. Она отправилась в экспедицию, 
посетила все 18 районов области, встрети-
лась с сотнями людей, побывала в местных 
музеях, библиотеках, домах культуры. 

В поездках Зинина искала мастериц, 
способных создать точную реплику древ-
них орнаментов. Она тщательно изучала 
все рукотворные вышитые мотивы, которые 
встречала на территории районов. Важ-
но было определиться, какие характерные 

узоры, орнаменты могут передать и под- 
черкнуть самобытность территории.

Елена изучала архивные материалы  
и экспонаты Липецкого областного краевед-
ческого музея, Российского этнографическо-
го музея в Санкт-Петербурге, где хранятся 
реликвии, собранные знаменитой исследо-
вательницей русской деревни, этнографом 
и художницей Ольгой Тян-Шанской.

Через 9 месяцев
Это был только подготовительный этап. 

В результате сотрудничества с командой ди-
зайнеров родился эскиз на бумаге, в основу 
которого легли подлинные снимки старин-
ных узоров конца XIX — начала XX века. 
Фрагменты бумажного эскиза разъехались 
по области, к мастерицам. 

Через полгода 18 фрагментов (по ко-
личеству районов) с вышивкой будущей 
карты, выполненные каждый на домотка-
ном холсте примерно 150-летнего возраста, 
словно пазлы, собрались в руках Зининой.

По задумке карта должна была лечь на 
герб Липецкой области. Используя лоскут-
ную технику, мастерица собрала одеяло. 
Техника по форме подчёркивала террито-
риальное содержание нашего региона. Ведь 
Липецкая земля буквально соткана из пяти 
соседних областей. 

ВАЖНО, КАКИЕ 
ХАРАКТЕРНЫЕ УЗОРЫ, 
ОРНАМЕНТЫ МОГУТ 

ПОДЧЕРКНУТЬ 
САМОБЫТНОСТЬ 

ТЕРРИТОРИИ

«
«

В этом проекте нет ни одного случайно-
го стежка или движения. Всё подчинялось 
строгой концепции, проработанной глав-
ной вышивальщицей Еленой Зининой.

Карта размером 210 на 180 см родилась 
через 9 месяцев. Ей сопутствовали 40 панно 
и 18 чайных мешочков, украшенных харак-
терными узорами или гербом местности.

— Почему количество панно больше 
18-ти? Было трудно ограничить некоторые 
районы. Ещё в процессе исследований меня 
поразило разнообразие сюжетов и орна-
ментов. Понятно, что масштабы карты нас 
стесняли, однако фрагменты, выполненные 
на панно, позволили создать более полную 
картину о богатом, насыщенном цветом  
и смыслами старинном рукоделии.

Путешествие продолжается 
В декабре 2023 года карта была проде-

монстрирована в Государственном Крем-
лёвском дворце. Сейчас она, панно и чай-
ные мешочки выставлены в Областном 

центре культуры, народного творчества 
и кино. Можно любоваться заворажива-
ющим цветочным ритмом, затейливыми 
ветвями древа жизни, почти услышать 
жизнеутверждающий клич красного пе-
туха. Наши прапрабабушки знали тайную 
суть сюжета. Нам остаётся довольствоваться 
скромными научными изысканиями, избе-
гая эзотерических фантазий. Стоит поспе-
шить увидеть, прикоснуться и постараться 
успеть сохранить нить жизни, пока она ещё 
не оборвалась. 

Выставочная жизнь карты на этом не 
заканчивается. Весь год она будет путеше-
ствовать по области. Во время поездок Еле-
на Дмитриевна предполагает проводить 
встречи с местными жителями, рассказы-
вая об удивительном мире вышивки. 

— Кроме того, проект тиражируется, — 
добавляет она. — В районах области уже за-
явили о готовности воссоздать собственную 
вышитую карту. А в некоторых такая уже 
появилась, например в Задонском.

___________________________________
Текст: Елена Красилова

Фото: Александра Пастушенко и ТИЦ «Липецкая земля»

 Кроме карты были созданы 40 панно с традиционными для нашей местности орнаментами 

 За создание вышитой карты Липецкой области  
 рукодельниц наградили грамотами областного управления культуры 

 Ольга Торсунова выполнила панно  
 с орнаментом Грязинского района 
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ПЯТНАДЦАТЫЙ КОНВОЙ 
РЕКТОРА МЕРКУЛОВА

Студенты и преподаватели из Орла 
 ежемесячно отправляют помощь нашим бойцам

М аршрутка из Луганска в Старобельск — рай-
центр в ЛНР в 30 километрах от передовой 
— отходила в 8:30. И не опоздать, и такси не 

взять. Я чуть не проспал. Заскочил в последнюю минуту. 
Флегматичный водитель неопределённо сказал: «Мо-
жет, два часа будем ехать, а бывает, и четыре…»

Я не имел права опаздывать. Ровно в 11 была назначе-
на встреча с орловскими волонтёрами из Среднерусско-
го института управления — филиала РАНХиГС. Они при-
езжают «за ленточку» в пятнадцатый раз: везут то, что 
может пригодиться подшефным бойцам на передовой.

Главный сопровождающий
Из Орла до Старобельска — 600 км. В дороге 11 часов. 

Но гуманитарный конвой (так здесь называют колонну из 
«Газелей» и микроавтобуса) прибыл вовремя. Главный 
среди сопровождающих — Павел Александрович Мерку-
лов. Официальная его должность — директор филиала 
РАНХиГС, а по сути он ректор. Перед встречей заглянул  
в интернет, послужной список впечатляет: работал и за-
мом министра в Москве, и первым замом губернатора 
Строева, был членом Совета Федерации. А сегодня — зам-
пред Орловского облсовета народных депутатов, предсе-
датель совета ректоров вузов области. Доктор историче-
ских наук, кандидат философских наук, профессор...

Много вы видели ректоров, регулярно сопровождаю-
щих в зону СВО конвои с гуманитаркой? А тут на моих 
глазах заслуженный государственный муж не просто 
приехал с колонной, а сам таскает коробки в здание ад-
министрации Старобельского района, словно какой–то 
грузчик.

— Осторожно, тут ступенька, не зацепитесь, а то по-
мощь студенческую разобьём, — предупреждает коллег.

На заседании штаба
Я на заседании студенческого штаба в Орле. Первокурс-

ники стесняются корреспондента из Москвы. А начальник 
штаба, руководитель управления внеучебной деятель- 
ностью института Алексей Ершов собирает очередной кон-
вой на Луганщину.

— Мы узнали, что после начала спецоперации у наших 
ребят в зоне СВО были определённые проблемы. Павел 
Александрович Меркулов выступил на учёном совете, пред-
ложил помогать своим. Все поддержали, —   рассказывает 
он. — Студенты начали делать блиндажные свечи — тех-
нологию подсмотрели в интернете, из дома понесли у кого 
что было: крупы, макароны, тушёнку. Всё это собирали  
в специальной комнате, после чего своим транспортом от-
правляли на передовую.

Конечно, та помощь, которую могут собрать студенты, 
— это малость. Открою секрет: кроме организации сбора 

ГЕРОИ Z

студенческой тушёнки Павел Меркулов, используя служеб-
ное положение и свой авторитет в области, привлёк для 
формирования конвоя и спонсоров. Желающих помочь 
инициативе ректора–директора и его студентов оказалось 
предостаточно.

Гуманитарка в КамАЗ не вмещается
Перед зданием Старобельской администрации пере-

гружаться как–то неудобно. КамАЗ, приехавший с пере-
довой, весь в грязи. А площадь такая чистенькая, с фо-
товыставкой про Соловецкий монастырь и аккуратными 
лавочками. Поехали на площадку перед местным элева-
тором. Там вдруг выяснилось, что водитель КамАЗа по 
дороге к нам «добыл» несколько рулонов линолеума. 
Нормальные такие рулоны, килограммов по 300. Тоже 
помощь. Вы бы знали, как линолеум необходим в па-
латках! Грязь с него смывается моментально, не то что 
с досок.

Но вот теперь вся орловская гуманитарка в КамАЗ 
не вмещается, нужна ещё одна машина. Но ждать её 
сколько? Принимается решение — линолеум подождёт 
следующего рейса, а вместо него в кузов загружаются 
«студенческие» консервы, мёд, варенье, резиновые ру-
лонные коврики, 600 литров хлоргексидина (он нужен 
медикам) и много чего ещё.

Не командир, а грузчик
Рулон линолеума в 300 кило — из машины, кани-

стры с хлоргексидином — в машину. Рулон оттуда, тя-
желенные ящики и коробки туда. И всё на своих пле-
чах. Напряжённо. И опять Меркулов в первом ряду. 
Не командиром — тут есть кому командовать, а всё 
тем же грузчиком. У него, похоже, атомный реактор  
в груди. Я было кинулся помогать, но доктор юриди-
ческих наук Арташес Завенович Арсенян осадил:

— Ваше дело снимать. А мы и без вас справимся.
И со своим костылём потащил очередную ёмкость 

с хлоргексидином.
Арташес Арсенян — бывший спецназовец, прыж-

ков с парашютом совершил больше, чем поставил от-
меток в зачётках. А накануне встал на горные лыжи 
— и костыль как результат. Но от участия в поездке 

Материал подготовлен в рамках совместного проекта 
газеты «Первый номер» и «Российской газеты».

не отказался. С орловским конвоем приехали препо-
даватели, профессора, доктора наук — цвет орловской 
науки. А вот студентов не взяли. Почему?

— Их дело учиться! — хмыкнул Меркулов.
Хотя я подозреваю, что он просто не хочет рисковать 

студентами, многие из которых рвутся записаться в кон-
вой и побывать «за лентой».

Хлеб–соль по–военному
Когда погрузка была завершена, я посчитал, что дело 

сделано и пора обратно, в спокойный мирный Орёл.
— Что вы, что вы! — прошептал мне Арташес Ар-

сенян. — Обидятся! Да ещё как! Надо за столом поси-
деть, хлеб–соль покушать.

Хлеб–соль была по–военному нехитра: борщ, котле-
ты и картошка. Во главе стола находился глава Старо-
бельского района Владимир Чернев. Полковник. Совсем 
недавно ещё воевал. Сейчас среди его задач — чтобы  
у людей были еда, вода и электричество. И чтоб канали-
зация работала.

Мы едим борщ, а в тридцати километрах идут бои. 
Там мрачное зимнее небо, холодные окопы и в полях 
грязь по колено. Я сижу и думаю о том, что сейчас рядом 
со мной те самые простые русские люди, которые, как 
раньше писали в «Правде», каждый на своём месте, без 
лишнего пафоса и громких слов неуклонно приближают 
нашу победу.

_______________________
Текст и фото: Юрий Снегирёв

 Водитель КамАЗа по дороге «добыл» несколько рулонов линолеума, но его пришлось выгрузить и ждать следующую машину 

 Павел Меркулов (справа) не просто приехал с колонной, он сам  
 таскает коробки в здание администрации Старобельского района 

 Студенты собирают продукты  
 и сами изготавливают блиндажные свечи 
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ВОЛОНТЁР ЛИЗА
Пятилетняя девочка шьёт одежду для детей Донбасса

У Лизы недюжинные терпение, 
стойкость и сила духа. Год она 
ждала папу домой со специаль-

ной военной операции, помогая бойцам 
наравне со взрослыми.

Детское сердце
— Беру кусочек ткани, разрезаю, где 

нужно, ножницами. Нажимаю на чёрную 
кнопочку на машинке и шью. Готово! — 
Лиза Судоргина преподаёт нам мастер- 
класс по шитью.

Маленькая девочка помогает маме 
шить вещи, которые волонтёры отвозят 
детям на освобождённые территории. 
Нарядные, яркие, тёплые свитерочки 
аккуратно разложены по пакетам. В каж- 
дой посылке — конфеты или шоколад.

Лиза знает, зачем она это делает. 
Там, в Донбассе, такие же, как она, маль-
чишки и девчонки ждут помощи от нас. 
А ещё — возвращения своих пап домой. 
Как и сама пятилетняя Лиза ждала очень 
долго… целый год.

— Папа теперь с нами в Липецке, 
правда, опять много работает, — расска-
зывает девочка.

Собирайся
Евгений Судоргин получил повестку 

3 октября 2022-го. Было воскресенье. Со-
средоточенно думал три минуты. Катю, 
жену, спросил лишь раз: «Что скажешь?» 
«Ты знаешь! — спокойно ответила жена. 
— Собирайся».

Без истерик домашних, лишних раз-
говоров утром в понедельник Евгений 
уже был в военкомате с вещами.

— Я помню, тогда кто-то из знакомых 
чуть ли не крутил у виска, мол, зачем. Для 
меня такая позиция непонятна, — вспо-
минает Екатерина. — Мы с мужем всегда 
были патриотами и, как только началась 
специальная военная операция, сразу 
определились: позовут — Женя поедет.

Когда муж уехал, жена вернулась  
к рутине. Заботы о дочери, домашняя кру-
говерть, работа отвлекали. Однако натя-
нутая струна ожидания внутри не давала 
расслабиться. Помогло волонтёрство.

ЛИЗА ЗНАЕТ, ЗАЧЕМ ОНА ЭТО ДЕЛАЕТ. ТАМ,  
В ДОНБАССЕ, ТАКИЕ ЖЕ, КАК ОНА, МАЛЬЧИШКИ  

И ДЕВЧОНКИ ЖДУТ ПОМОЩИ ОТ НАС

« «

ГЕРОИ Z

Лиза не отставала от мамы. Катя берёт 
коробку, и дочь следом другую, поменьше, 
полегче.

— Вот это помощь! — радовались во-
лонтёры и подбадривали девчушку.

Лиза, уставая, продолжала упрямо но-
сить коробки, даже когда взрослые останав-
ливали. Но она шла, будто навстречу мечте: 
«Вот бы папа поскорее вернулся!»

Часто задавала тот же вопрос маме. 
Екатерина не могла дать дочери чёткого 
ответа. С папой общаться удавалось редко. 
Штурмовик Евгений Судоргин два-три раза 
в месяц выходил на связь. Катя слышала 
короткое: «Живой, всё хорошо». Слова успо-
каивали ненадолго. Мучительно тянулись 
дни, недели.

Вербное воскресенье
— Я видела, что и Катя, и Лиза истоско-

вались по Жене. И всё думала, как бы им 
устроить свидание, — рассказывает Наталия 
Зубарева.

«Мы едем с грузом в Луганскую область. 
Могу попробовать организовать вам встре-
чу. Времени «на подумать» нет. Поедете 
с дочкой?» — спросила в апреле 2023-го На-
талия. 

«Что тут думать? Поедем!» — как по 
команде ответила Екатерина. Поездку за-
планировали накануне Вербного воскре-
сенья.

Как только Лиза узнала, что скоро уви-
дит папу, подскочила от радости выше го-
ловы. Надо было быстро собраться, помочь 
маме упаковать посылку. А ещё вербочка 
нужна!

Перед отъездом Лиза купила у бабушки 
на рынке несколько веточек. Да так и не вы-
пускала букет. Уморённая дорогой, уснула  
в машине под тёплым пледом с вербочкой 
в руках…

Прибыли в часть. На вид — обычная де-
ревня. Рядом с домиками в загонах пасутся 
утки, куры. Лает пёс. Вот только не вписы-
ваются в деревенскую картину люди в воен-
ной форме. Где-то вдалеке доносятся отзву-
ки «Града».

Женя вот-вот должен приехать. Правда, 
встреча с родными для него тайна. Ему дано 
лишь официальное поручение: встретить 
волонтёров с грузом и записать короткое 
видеообращение-благодарность к жителям 
Липецка.

Три часа томительного ожидания. Лиза 
с Катей всматривались в каждое лицо про-
ходящих мимо бойцов. Вдруг — наш?! И вот, 
наконец, Евгений спокойной походкой вы-
ходит из подъехавшей машины. А навстре-
чу ему бежит девчушка.

— Ничего себе, что это за сюрпризики! 
Как ты выросла! — выпалил от неожидан-
ности отец. 

Ругался на жену, что приехала, риско-
вала. Но больше молча улыбался, обнимая 
родных людей, любимую дочку, так изме-
нившуюся за полгода.

До победного конца
— 31 октября прошлого года наш папа 

вернулся с СВО. Правда, ему сразу предло-
жили работу инструктором пункта отбора 
на военную службу по контракту в Липец-
кой области, —  говорит Катя. — И он часто 
не бывает дома. Но мы с Лизой всегда ждём. 
И, конечно, ждём каждого бойца с победой. 
Не на диване, а в действии, терпеливо про-
должая каждый день заниматься нужным  
и важным волонтёрским делом.

______________________
Текст: Елена Красилова

Фото: Сергей Паршин и из архива 
 семьи Судоргиных

Шаги к мечте
Завязались добрые отношения с во-

енным волонтёром Наталией Зубаревой. 
Екатерина начала помогать бойцам как 
только могла: деньгами, пошитыми сво-
ими руками вещами, посылками с про-
дуктами. Вместе с дочкой постоянно, как 
на работу, ездили в пункт отправки гума-
нитарного груза.

 Лиза вместе с мамой помогают волонтёрам собирать грузы в зону СВО 

 Для помощи детям Донбасса пятилетняя Лиза освоила шитьё  
 на профессиональной швейной машинке 

 Встреча дочки с папой в зоне СВО пришлась  
 на Вербное воскресенье 
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ГОТОВЫ К ЗАПРОСАМ БОЙЦОВ
Каждый из них — воин в поле, вместе они — армия воинов

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

Евгения Цеподой, 
руководитель швейной группы  

«Шьём для наших. Липецк»

Факт 1:
С сентября 2022 года 
мастер со своей командой 
пошила более 25 тысяч 
изделий.

Факт 3:
За полтора года 
у швейного мастера 
не было ни одного 
выходного дня.

Факт 2:
По образованию 
Евгения — 
преподаватель 
трудового обучения.

«
«

 КАЖДЫЙ ИЗ НАС 
МОЖЕТ НАЙТИ 

СПОСОБ ПОМОЧЬ 
НАШИМ БОЙЦАМ. 
НЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО 

ДЕНЬГАМИ

Евгений Тихонов,
 организатор группы  

«LTZ. Помогаем НАШИМ»

Факт 1: 
В родном Тракторном 
районе дети называют 
Тихонова дядей Женей, 
взрослые уважительно — 
отец Тихон.

Факт 2: 
Когда бойцы сами 
приезжают за 
грузом, Евгений 
принимает их дома, 
как родных.

Факт 3: 
Доброволец готов 
везти бойцам «за 
ленточку» и кубы 
леса, и детские 
письма.

«

«

ОЧЕНЬ ВАЖНО, 
ЧТОБЫ ТЕ, КТО СТОИТ 

НА БОЕВОМ ПОСТУ, 
ЧУВСТВОВАЛИ НАШУ 

ЗАБОТУ

До начала СВО Евгения шила свадебные 
и вечерние платья. С сентября 2022 года 
её основное направление деятельности — 
пошив одежды для бойцов. 
— Начинать было непросто. Шила 
дома, раскраивала ткань на полу. Но 
очень скоро у меня появилась команда 
единомышленников. Сейчас в нашем 
швейном «батальоне» больше 40 
мастериц, — рассказывает Евгения.  
Год назад администрация города помогла 
ей открыть цех и закупить оборудование. 
Цех небольшой — на пять рабочих мест. 
Большинство мастериц продолжают 
шить одежду на дому. Однако 
производственное помещение, где есть 
инструменты для раскроя, современные 
швейные машинки, позволяет работницам 
в разы экономить самое ценное — время. 
— Мы сотрудничаем со всеми 
волонтёрскими движениями города 
Липецка. Заявки получаем чуть ли 
не ежедневно. Стараемся работать 
максимально быстро. Сегодня, к примеру, 

отгрузили 50 комплектов толстовок, 
шапок, плащей-дождевиков. Завтра на 
отправку готовим уже 70 комплектов. 
И так постоянно. При этом качество в 
нашей работе всегда стоит на первом 
месте, потому что от него зависит жизнь 
бойца, — объясняет Евгения. 
Особого подхода требует производство 
тактической одежды. Используются 
только специализированные ткани. 
Раскрой и пошив должны предполагать 
высокую функциональность изделия.  
К примеру, тактический пояс с системой 
«Молле» должен быть изготовлен 
идеально. Он предназначается для 
ношения снаряжения. Каждая деталь 
выполняется с тем расчётом, чтобы 
боец в любую секунду мог извлечь из 
подсумника, скажем, аптечку. 
Евгения готова работать без отдыха до 
победы. А после мастерица с огромным 
удовольствием вернётся к свадебным 
платьям, которые надеется шить для 
невест вернувшихся бойцов.

 — Я не люблю слово «волонтёр». Мне 
больше по душе доброволец, — заявляет 
Евгений. — А ещё мне по душе, когда мы 
всем миром помогаем бойцам, которые 
сейчас выполняют для страны великое 
дело. 
Евгений всегда открыт для разговора по 
тому самому делу. Так и предлагает  
с первых слов беседы: 
— Меня легко найти в интернете, только 
не забудьте кроме имени указать город 
Липецк. И для ориентира мой возраст —  
48 лет. 
Евгений говорит чётко, по-военному,  
без сантиментов. У него мало времени 
и много добровольных общественно 
значимых дел. Важнейшее в списке — 
помощь бойцам. Его первая поездка  
в зону боевых действий случилась весной 
2022-го. К Евгению обратился земляк  
с просьбой помочь бойцам подразделения, 
в котором тот служил три года назад. Его 
сослуживцы находились на передовой.
Евгений подключил к решению вопроса 

руководство предприятия, где он работает, 
коллег, знакомых. Разместил объявление 
в интернете. Люди откликнулись. Скоро 
Евгений поехал с грузом «за ленточку». 
Друг, который обращался к нему с той 
первой просьбой, сейчас на СВО. Тихонов 
продолжает выполнять и его заявки, 
и сотен других бойцов. 
— Мы стараемся максимально работать 
по запросам, выстраиваем определённую 
схему для того, чтобы наша помощь была 
эффективной, — поясняет он. 
Тихонов отмечает, что на фронте 
постоянно требуются обмундирование, 
обувь, нижнее бельё. Стирать, подшивать, 
сушить вещи некогда, да и часто негде. 
Передачи от родителей, жён тоже нужны. 
Только этого мало. 
— Конечно, нашим парням приятно 
получать посылки от земляков, — говорит 
Евгений, — бойцы видят, что о них 
переживают и помнят. Но, чтобы закрыть 
все потребности, необходимы большие 
объёмы помощи.
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Светлана Заруцкая,
руководитель волонтёрского  
движения «Кто, если не мы»

Данила Праскурин,
 руководитель волонтёрского  

движения «Zа победу 48»

Елена Кукишева,
организатор волонтёрского  

движения «Z Липецк»

Факт 1: 
Прошлым летом каждую неделю 
Светлана отправляла бойцам по семь 
тонн воды.

Факт 1: 
Данила создал и возглавил 
благотворительный фонд «Воин 
добра».

Факт 1: 
За 1,5 года Елена один раз пыталась 
уйти в недельный отпуск.  
Не получилось.

Факт 2:
Член Координационного совета  
города Липецка для оказания 
помощи бойцам СВО.

Факт 2:
От отряда «Барс-10» Праскурин 
получил медаль «Волонтёру 
России».

Факт 2: 
В каждую отгрузку волонтёры 
отправляют письма, рисунки, иконы  
и пояса «Живый в помощи».

Факт 3: 
Специализация группы — отправка 
медикаментов и стройматериала.

Факт 3: 
Его 6-летняя дочь Маша к каждой 
отправке готовит письма бойцам.

Факт 3: 
Елена — руководитель проекта на 
производственном предприятии.

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

«

«

В КАЖДОЙ 
ПОБЕДЕ НАШИХ 

БОЙЦОВ — И НАША 
ПОБЕДА

« БОЙЦЫ ХРАНЯТ 
 В КАРМАНЕ У СЕРДЦА 

САМОЕ ДОРОГОЕ — 
ПИСЬМА ИЗ ДОМА

— Когда сидишь в окопе  
в километре от врага, чувствуешь 
себя, мягко говоря, неуютно, 
— делится Данила. — Сердце 
начинает биться в такт 
артиллерийским залпам. 
Праскурин — не участник боевых 
действий, он волонтёр. Но ему 
частенько приходится бывать 
на передовой, чтобы довезти 
гуманитарный груз до бойцов 
добровольческого отряда «Барс-
10» или родного 51-го полка. 
В 51-м Данила проходил срочную 
в войсках ВДВ. Вернувшись на 
гражданку, обзавёлся семьёй, 
родилась дочь. А через четыре 
года началась СВО. Многие его 
знакомые сразу ушли на фронт. 
Данила последовал за ними 
с подкреплением из тыла. 
Его группа «Zа победу 48» 
сначала состояла из пары 
десятков человек — близких 
и друзей. Сейчас только 

сообщество во «ВКонтакте» 
насчитывает больше 9 тысяч 
подписчиков, в Телеграме — 
1 600. Уже два года жизнь Данилы 
— заявки, сборы, отправка Между 
этим — работа на НЛМК 
и семейные дела. 
— Заканчивается мой 
трёхнедельный отпуск, и каждый 
день мои руки в мазуте. Уже не 
отмываются. Готовим к отправке 
«буханку», — рассказывает 
Данила. — На очереди в ремонте 
четыре автомобиля. 
Ещё год назад хотя бы одну 
машину отправить бойцам было 
большой удачей. А в этом году 
целый автопарк образовался. 
Машины, разумеется, не 
новые. Много сил уходит на 
восстановление автомобилей, 
потому и руки в мазуте. Но 
волонтёр уверен: дело того стоит.

Родственник Светланы с первых 
дней ушёл добровольцем в зону 
СВО. Молодой совсем. Горячий 
сердцем парень не смог 
равнодушно смотреть, как там 
гибнут дети. Ушёл молча, ничего 
не сказав матери. Она узнала о 
поступке сына через два месяца, 
когда получила извещение из 
военкомата о его гибели. 
У Заруцкой хоть и крепкое 
сердце, но рассказывать 
эту историю она не может 
спокойно. Чувствуется комок 
в горле. Точно такие же ребята 
и сейчас там. Как их можно 
оставить одних без помощи! 
До 2022 года Светлана 
занималась волонтёрским 
делом: помогала многодетным 
мамам-одиночкам, погорельцам. 
СВО круто изменила её жизнь. 
Она познакомилась с военными 

волонтёрами, переехала из 
Добринского района жить 
в Липецк. А главное, проложила 
себе постоянный маршрут «за 
ленточку». 
— Сначала я помогала как 
могла волонтёрам Белгородской 
области. Но потом решилась 
сама. Впервые мы поехали 
в зону СВО с липецкими 
девчонками буквально вслепую. 
Везли всё подряд: от солений 
до медикаментов. Тогда 
первый раз в жизни я услышала 
обстрелы, от которых нам 
пришлось прятаться. Вместо 
одних суток мы потратили в два 
раза больше времени, сложно 
было связаться с бойцами. Мы 
серьёзно рисковали. Но я не 
остановилась. Ведь ребята там 
не останавливаются! — говорит 
Светлана.

 — На самом деле в движении 
нас трое: Катя Шестопалова, 
Юля Беленикина и я, — 
рассказывает свою историю 
Елена. — Уверена, в группу «Z 
Липецк» я попала не случайно, 
по Божьей воле. 
Два близких человека Елены 
собирались на СВО. Женщина, 
как только узнала об этом, сразу 
кинула клич по знакомым и уже 
через полчаса собрала 15 тысяч 
рублей. На следующее утро 
она проснулась только с одной 
мыслью: «Могу больше». 
Зашла в интернет  
и в социальных сетях наткнулась 
на волонтёра Екатерину. 
Сдружились с первого 
сообщения. 
— Теперь мы большая крепкая 
семья. И от этой семьи я уже 
никогда не откажусь. Как и от 
волонтёрства, — уверена Елена. 

В «Z Липецк» сейчас огромное 
количество отзывчивых людей, 
которые каждый день помогают 
плести маскировочные сети  
и шить балаклавы, готовить 
сухие супы и печь пирожки, 
делать блиндажные свечи и 
буржуйки, собирать аптечки  
и писать бойцам трогательные 
письма. Тонны груза каждый 
месяц мужчины отвозят «за 
ленточку». 
— Кроме того, мы постоянно 
проводим мастер-классы  
и устраиваем встречи 
с родственниками бойцов. 
Психологическая помощь 
— одно из важнейших 
направлений нашей 
волонтёрской работы, — 
говорит Елена. — И каждый 
день у нас появляются новые 
задачи, с которыми мы можем 
справиться только все вместе.

«

«
«

КАЖДЫЕ 100 РУБЛЕЙ 
 В ФРОНТОВУЮ 

КОПИЛКУ — ЧЬЯ-ТО 
СПАСЁННАЯ 

 ЖИЗНЬ
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«В ЕДИНСТВЕ — НАША СИЛА!» (6+),
археологическая выставка 
Липецкий областной 
краеведческий музей, ул. Ленина, 25
Справки по телефону: 27-02-86

21 декабря — 5 марта
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«СЛОНОМУХ» (0+),
поучительная сказка
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

17 февраля, 11:00 и 13:00
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«ВОСПОМИНАНИЯ О ЛЕТЕ. 
ЯГОДНАЯ ПОЛЬКА» (0+)
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. Карла Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

17 февраля, 12:30
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СИМФОНИЯ 
КРАСОК И КАМНЯ

О том, как живопись и скульптура 
слились воедино благодаря Русскому музею 

И дея выставки изначально зародилась в Русском му-
зее, там же впервые структурировалась в 2021 году. 
И, надо сказать, считалась одной из провокацион-

ных. Смелостью веяло от взаимопроникновения двух ви-
дов художественного искусства с разной «азбукой» выра-
жения себя: пейзажа и скульптуры. Однако и художники,  
и искусствоведы, и зрители признали естественность та-
кого объединения, так как любые виды искусства исходят 
из одной точки — человека. Выставочный проект «Пейзаж  
в скульптуре. Скульптура в пейзаже» (6+), ранее представ-
ленный в Мраморном дворце Русского музея, 9 февраля за-
нял в несколько камерном варианте пространство Липец-
кого областного художественного музея.

Пейзажисты выходят в объёмы
Такое соединение — это «умный выбор», обогащённое 

понимание мира художниками и скульпторами. А в нас 
оно открывает те клапаны, через которые это расширен-
ное, обогащённое входит в нашу душу.

— Получился синтез, — рассказывает приехавшая  
в Липецк на открытие выставки заведующая сектором 
скульптуры XX-XXI веков Государственного Русского му-
зея, искусствовед Елена Василевская. — Мы с отделом 
живописи тщательно отбирали работы, поэтому пред-
ставленный своим произведением «Аллея в парке» Алек-
сандр Бенуа соединяется в экспозиции с современной 
скульптурой. Нам важна перекличка поколений в еди-
нении пейзажа и скульптуры. Поскольку скульптурный 
пейзаж возник лишь в середине прошлого века: он поки-
дал свою замкнутость, поначалу выступая барельефами,  
а потом постепенно формируясь в самостоятельный жанр, 
то нам важно показать это в протяжённости поколений 
мастеров живописи и ваяния. 
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Любовь Пличко, 
директор Липецкой  
государственной филармонии

То, что нельзя пропустить 
Мы ждали этого момента очень долго — 
мечта исполнить, пожалуй, самое известное 
произведение ХХ века, кантату Карла Орфа 
«Кармина Бурана», не давала нам покоя  
несколько лет. Наконец сошлись все звёзды:  
по программе «Всероссийские филармонические 
сезоны» Минкультуры РФ в Липецк приезжает 
Государственная академическая хоровая 
капелла имени Юрлова и у нас есть собственный 
симфонический оркестр под управлением 
Михаила Мясникова, готовый вместе с капеллой 
исполнить это грандиозное произведение. 
Написанное в 1936 году, оно и сегодня — одно 
из самых любимых в кинематографе и у рок-
музыкантов. Можно смело утверждать, что темы из 
кантаты хоть раз в жизни слышал каждый, просто 
он об этом не знает. Я очень советую всем, у кого 
есть дети-подростки, прийти 18 февраля в ОЦКНТ 
на концерт вместе, потому что «Кармина Бурана» 
убедительно докажет: классика — это круто! (12+) 
На февраль традиционно падает отсвет Дня 
защитника Отечества — посвящённые ему 
программы есть и у Липецкой филармонии.  
В этом году это две премьеры. Поэма «Военные 
письма» Валерия Гаврилина — искренний, 
доходящий до самых тонких глубин души разговор 
о войне, смерти, жизни, подвиге, верности, 
любви. Валерий Гаврилин писал: «Цель, которую 
я ставил перед собой, работая над «Военными 
письмами», — выразить огромное восхищение 
перед моральным подвигом людей военного 
времени, давших нам жизнь и, несмотря на свои 
страдания и душевные раны, сохранивших для 
нас, потомков, всё самое доброе и человечное». 
В исполнении Липецкого оркестра русских 
народных инструментов под управлением Василия 
Моисеенко, солистов филармонии и сводного хора 
Cantus Cor ДШИ № 6 поэма прозвучит впервые  
21 февраля в зале «Унион» (12+). 
Программа «Музы не молчали» — история 
хорошо всем известных военных песен. Мы 
надеемся, что новое узнают не только молодые 
люди, которым в первую очередь адресована эта 
программа, но и те, кто давно любит эти песни. 
Ждём всех 22 февраля в Музыкальной гостиной 
филармонии (12+). 
Конечно, мы готовимся и к Международному 
женскому дню 8 Марта — музыкальный подарок 
преподнесёт Липецкий государственный духовой 
оркестр под управлением Василия Самарина. 
Вместе с яркой, талантливой молодой певицей 
Заирой Кадерагаевой коллектив подготовил 
программу «Милым, нежным, любимым», она 
прозвучит в зале «Унион» 5 марта (12+). 
Рады сообщить, что уже 3 марта снова покажем 
замечательный мюзикл «Сокровища волшебного 
колодца» по сказу Павла Бажова «Синюшкин 
колодец» (0+). В этом году поклонники писателя 
отмечают его 245-летие, а в репертуаре 
филармонии будет ещё одна сказка Бажова 
— «Огневушка-поскакушка». В рамках гранта 
Министерства культуры РФ, который выиграла 
Липецкая филармония, в 2024 году юных 
слушателей ждут пять концертов-спектаклей 
цикла «Русское слово в музыке»: «Огневушку-
поскакушку» Бажова представит ансамбль русских 
народных инструментов «Мозаика», Липецкий 
оркестр народных инструментов поставит  
«Сказ про Федота-стрельца» Филатова  
и «Левшу» Лескова, артисты лектория филармонии 
— пушкинскую «Метель», а симфонический 
оркестр филармонии — пьесу липецкого автора 
Александра Пономарёва «Печали Игоревы» по 
«Слову о полку Игореве». 
 
Все программы доступны по Пушкинской карте.

 Русский музей привёз в Липецк около 50 экспонатов 
 из собственного собрания и частных мастерских 

 Егор Плотников. «Снег». 2012 год 
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Все мероприятия в городе — 
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»

«ВРЕМЯ» (6+), 
литературно-музыкальный спектакль
Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

«ШИКАРНАЯ СВАДЬБА» (16+),
комедия
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 77-52-61

«КАСАТКА» (16+),
мелодраматическая комедия
Липецкий драматический театр 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

24 февраля, 15:0018 февраля, 18:0018 февраля, 18:00
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Синтез переживаний
Директор Липецкого объединённого 

музейно-выставочного центра Ольга Буе-
ва, принявшая и разместившая именитую 
выставку в Липецке, уточнила, что на вы-
ставке в Петербурге в 2021 году показали 
более 130 произведений. В Липецке в силу 
ограниченности пространством — около 
50 из собрания Русского музея и частных 
мастерских Москвы и Петербурга. Но все 
они отражают синтез переживаний. 

— Аккумулируется энергия двух видов 
искусств, повышается вибрация жизни, 
рождается нервное (в хорошем смысле 
слова) понимание окружающего мира, — 
комментирует Ольга Буева. — А у нас заин-
тересованный, думающий, внимательный 
зритель. Нам очень хочется, чтобы посе-
тители прочувствовали эту выставку. Мы 
хотим работать для этого и рады такой 
возможности. 

Предстояние перед миром
Заходишь в зал экспозиции — и ухо-

дишь сразу в бесконечное пространство: 
слепящее, звонкое пространство городов 
с парками, деревенских изб, полей. Всё 
это показано либо обширно — и никого не 
видишь, будто само небо сюда проникло. 
Либо концептуально, с акцентом на деталь, 
в результате чего рождаются аллегории 
внутри себя. Стоишь в состоянии потря-
сения перед этим миром бесконечности  
и одновременно внутри себя путешеству-
ешь, внутри себя прокладываешь путь, 
внутри себя расширяешь.

Как ребёнок с композиции Егора Плот-
никова «Снег», сочетающей масляную 
живопись и скульптуру из дерева и па-

пье-маше, предстоишь перед безмерным, 
бесконечным горизонтом, в который ухо-
дит поле в снежной пыли. И как бы сти-
раются границы: ты сам — внутри ком-
позиции, то есть нашёл выход в другое. 
Это черта настоящего искусства. Чтобы 
создать что-то стоящее, мастер забывает 
о себе. Да, настоящая аннигиляция, ина-
че ничего не получится: войти как бы без 
кожи в другое пространство. 

Смыслообразующие 
элементы

Этот принцип подтвердил на откры-
тии выставки московский художник Вла-
димир Наседкин: 

— Многие художники считают, что 
главное их произведение — лёгкое дыха-
ние. Есть экспозиция, стиль, но основное 
— это та поэзия, за которой не видно ху-
дожника, когда он работает как бы на од-
ном дыхании и присутствует в своих рабо-
тах одним дыханием.  

Владимиру Наседкину отдан целый 
зал выставки, где разместилась его видео- 
инсталляция из водяных струй, стек-
ла, камня. Композиция называется «Го-

род-утопия», и зритель 
оказывается внутри это-
го дивного пространства 
среди водопадов, под-
свеченных таинствен-
ными, какими-то пре-
ображёнными лучами 
проектора, которые сами 
становятся смыслообра-
зующими элементами 
композиции.

Простодушно,  
но не легковесно

В Липецк приве-
зены работы и других 
мастеров, составляющих славу и гор-
дость российского искусства. Мощный 
мастер, которая наряду с коллегами 
совершила в 1960-х годах революцию  
в скульптуре, возведя дерево на пьедестал, 
— Геля Писарева. От её работ веет теплом, 
уютом. Она трепетно относится к тексту-
ре дерева, не портит работу излишним 
цветом, использует натуральные тона. Её 
деревянная скульптура «Ветрено» с разве-
вающимися на ветрах полотнами высти-

ранного белья и деревенской женщиной 
без чётких прорисей черт лица — это всё 
простодушно, но не легковесно. Это про-
стая жизнь, выходящая в жите, как бы  
в само понимание жизни.

И пройдём сквозь звенящее сталью 
«Поле» Алексея Лебедева, который ра-
ботает в сочетании стекла и металла. 
Ощутим шелест сухих трав. А Владимир 
Гориславцев с помощью шамота и эмали 
создаёт дивное «Отражение» тихого, тё-
плого города — ощутим его. И скажем спа-
сибо двум музеям — Русскому и Липецкому 
за жажду порадовать зрителей. По наблю-
дению Владимира Наседкина, открытие 
выставки в Липецке собрало гораздо боль-
ше посетителей в соотношении к одному 
экспонату, чем в Санкт-Петербурге. 

Выставка «Пейзаж в скульптуре. 
Скульптура в пейзаже» продлится в Ли-
пецком областном художественном музее 
до 20 марта.

______________________
Текст: Светлана Чеботарёва 

Фото: Александра Пастушенко 
и Николай Черкасов

 Алексей Лебедев. «Поле». 2018 год 

 Геля Писарева. «Ветрено». 2014 год 

 Выставка «Пейзаж в скульптуре. Скульптура в пейзаже» 
 продлится в Липецком областном художественном музее до 20 марта 
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«ПЕРВЫЙ НОМЕР». ТИРАЖ 11 000 ЭКЗ. РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ БЕСПЛАТНО.
УЧРЕДИТЕЛЬ: МАИУ «МОЙ ГОРОД ЛИПЕЦК».
ЮРИДИЧЕСКИЙ АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:  
398050, ЛИПЕЦКАЯ ОБЛ., Г. ЛИПЕЦК, УЛ. ПЛЕХАНОВА, Д. 34.  
ЗАРЕГИСТРИРОВАНА В УПРАВЛЕНИИ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ ПО НАДЗОРУ  
В СФЕРЕ СВЯЗИ, ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ  
И МАССОВЫХ КОММУНИКАЦИЙ ПО ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ.  

ТИРАЖ СЕРТИФИЦИРОВАН 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ТИРАЖНОЙ СЛУЖБОЙ

РЕКЛАМА: ТЕЛ. 285-974, REKLAMA@OPENLIPETSK.RU 
ОТПЕЧАТАНО В ТИПОГРАФИИ ООО «ПРАЙМ ПРИНТ ВОРОНЕЖ»
394026, ВОРОНЕЖСКАЯ ОБЛ., Г. ВОРОНЕЖ, ПР-Т ТРУДА, 48 Л.
МАТЕРИАЛЫ С ПОМЕТКОЙ  ПУБЛИКУЮТСЯ НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ. 
# 06 (481) ОТ 13.02.2024

РЕГИСТРАЦИОННЫЙ НОМЕР: СЕРИЯ ПИ № ТУ48-00371 ОТ 09.11.2020 Г.
И.О. ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА: КОСТЮК М.С., ТЕЛ. 285-972
НАЧАЛЬНИК ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ОТДЕЛА: ГОНЧАРОВА Я.А. 
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РЕДАКТОР: ХИТРОВА Д.М.
КОРРЕКТОР: МАНАЕНКОВА Е.С.
E-MAIL: GAZETA1N@YANDEX.RU 
РАСПРОСТРАНЕНИЕ — ТЕЛ. 286-779

ЛЫЖНЯ РОССИИ

Фото: Николай Черкасов

 В XLII Всероссийской лыжной гонке «Лыжня России» участвовали более 5 000 липчан. Всего по России участниками забега стали 1,5 млн человек  

 Дистанций было три: 5 км для тех, кто младше 18 лет, 10 км для взрослых и 1 км для семейных команд 

 Соревнования состоялись на базе отдыха «Алые паруса» в селе Пады Липецкого района 

 Самым зрелищным был костюмированный этап 


